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Обсуждаются новые 
з а к о н о п р о е к т ы
В  П остоянны х  комиссиях Верховного Совегпа Р С Ф С Р

Со всех концов Россий
ской Федерации съезжаются 
в Москву депутаты на пред
стоящую седьмую сессию 
Верховного Совета РСФСР 
восьмого созыва. Значитель
ное место в ее работе зай
мут вопросы, связанные с 
законодательной . деятель
ностью высшего органа го
сударственной власти рес
публики. Большую роль в 
подготовке законопроектов 
играют Постоянные комнс-

Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

Ф а б р и к а  кормов
Витаминная травяная му-, 

ка — отменный корм для 
скота н птицы. Сейчас во 
многих хозяйствах области 
имеются- установки для при
готовления этого ценного 
корма. В птицесовхозе «Кан
динский» действует сдвоен
ный агрегат АВМ-0,4. Рабо
та на нем ведется в три сме
ны, круглые сутки.

Одним нз звеньев руково

дит Леонид Мельников. Он 
опытный звеньевой. В этом 
сезоне звено Л. Мельникова 
заготовило 122 тонны тра
вяной муки.

А всего на агрегате в этом 
году приготовлено 375 тонн.

НА СНИМКАХ: агрегат 
АВМ-0,4 в работе; звенье
вой Леонид Мельников.

В. КАЗАНЦЕВ.I T P A B A - МУРАВА |И Т Р Ы Н - Т Р А В А
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гия, новые виды кормов 
внесли элементы индустриа
лизации и в такую искон
ную крестьянскую работу, 
как сенокос. Но все же сено
косная пора для крестьяни
на остается порой напря
женного, нелегкого труда. 
И тому, кто сегодня органи
зует этот -труд, не столь 
нужны прочные вилы (впро
чем, забрасывать их еще ра
но, так же как и косы), 
сколько умение расставить 
людей и- технику так, чтобы 
работа шла конвейером. Не
измеримо возросшей осна
щенности тех, кто работает 
на лугах, должна соответст
вовать надлежащая органи
зация труда со всеми вли
яющими на нее факторамй.

На днях я вернулся из 
Кривошеинского района, где 
побывал на покосах в трех 
совхозах. За исключением 
некоторых, лугов, где траво
стой хуже, чем прошлым 
летом, трава по нынешнему 
году здесь хорошая. Как 
любовно назвал ее один 
тракторист; «трава-мурава». 
Правда, по расчетам, кото
рые мне показали в район
ном объединении совхозов, 
травы. хватит, чтобы выпол
нить 'задание по заготовке 
сена и сенажа лишь на 90 
процентов. Но это не столь
ко из-за травостоя, сколько 
из-за наличия угодий. Одна
ко и в этом случае в расче
те на условную голову круп
ного рогатого скота может 
быть заготовлено по .20 цент
неров, кормовых-единиц. Де,- 
ло-затем , чтобы запасти 
эту траву впрок — зало
жить в траншеи, застого
вать.

В районном объединении 
я видел и рабочий план на 
заготовку кормов, в кото
ром рассчитано, что при на
личии имеющихся в - совхо
зах ресурсов застоговать се
но здесь должны за 23 рабо
чих дня и заложить сенаж 
за 20 дней. То есть при 
ежедневном выполнении 
норм выработки каждым 
звеном можно было загото
вить необходимое количе
ство сена и сенажа в июле.

Бее было рассчитано аа 
бумаге верно. На деле же 
к концу июля в районе за
готовлено лишь немногим 
более двух пятых плани
ровавшегося количества кор
мов. Выходит, что из каж
дых пяти тракторов в 
полную силу в среднем ра
ботало только два. Соответ
ственна средняя производи
тельность труда всех уча
ствовавших в заготовке кор
мов. А ведь кому-кому, 
а покосникам июльская по
года была наруку.

Объективности ради надо 
сказать, что-благодаря уси
лиям, предпринятым в рай
оне в последней декаде, 

. темпы .заготовки кормов в 
районе заметно возросли. 
Й все же говорить о том, 
что возможности использо
ваны полностью, не прихо
дится. Мощная,, высокопро
изводительная техника, на 
которую сделана ставка во 
всех расчетах, простаивает.

Двадцать четвертого ию- 
. ля с утра была пасмурная 

погода. Вместе - с первым 
секретарем Кривошеинско
го райкома партии В. И. 
Никитиным в одиннадцатом 
часу дня мы приехали в по
ле, где должно было стого
вать сено механизированное 
звено совхоза «Белосток- 
ский». Тракторы , .стояли, 
механизаторы сидели круж
ком, и кое-кто из них был 
уже по случаю ненастной 
погоды н вчерашнего аван
са навеселе. Сено было сы
рое, грести нельзя, однако 
неподалеку другое звено за
кладывало сенаж, где 
КИРы простаивали из-за 
того, что не хватало тракто
ров. Такая же картина была 
и в соседнем отделении, где 
мы были после полудня. 
Умение в зависимости от по
годы без промедления пе
реключать силы с одного 
вида работ на другой во вре
мя заготовки кормов особен
но необходимо. Ждать у 
моря погоды — значит те
рять драгоценные часы и 
дни. В совхозе «БелоСток- 
ский» их и без того потеря
ли немало.

В пятом часу дня на сей 
раз с секретарем райкома 
КПСС К. П. Третьяковым 
мы приехали на луга Его- 
ровского отделения совхоза 
«Петровский». Увидели 
семь неподвижных тракто
ров и сидевших под кустом 
механизаторов. Из их весь
ма сбивчивых объяснений 
поняли, что сидят они с 
одиннадцати часов, и, если 
бы кто привез соли, то, по
жалуй, мощно было бы и 
метать подсоленное сено. 
Но соли не было, была толь
ко водка. Несколько меха- 
низатороз вместе с бригади
ром тракторной бригады 
«лыка , не вязали». Им уже 
все было трын-трава...

Издавна лето было в де
ревне страдным. Оно и по
нятно — за короткое вре.чя 
нужно убрать то, что уро
дила земля. Вся главная 
крестьянская работа — с 
мая по сентябрь. Потому 
празднества и свадьбы 
справляли, управившись с 
делами, когда убрано и при
брано все к месту на дол
гую зиму.

Забылась эта крестьян

ская заповедь. В Малиновке 
(совхоз «Кривошеинский») 
в самую: страдную . пору — 
свадьбы. Во многих селах 
выпивкой «отмечают» я 
день выдачи зарплаты. С 
лугов мы поехали в Егоро
во. Деревня была в пьяном 
загуле. В пустой конторе 
висел боевой листок; «Вче
ра к восьми часам. утра на 
работу к конторе пришло 
два человека. . Остальных 
ездили собирать по домам на 
машине...».

Пусть .не создастся у чи
тателя превратное пред
ставление о' том, что. в эту 
страдную пору в кривоше- 
ннских совхозах поголовно 
гуляют. Немало тех, кто . не 
покладая рук . трудится на 
лугах и в поле, — они-то и 
делают погоду, им почет и 
хвала. Но тем не менее,.,, как 
говорят, нз песни елрва н,е 
выкинешь.

Не могу не сказать еще о 
некоторых фактах, в той или 
иной мере характеризую
щих, отношение к вопросам, 
связанным с заготовкой кор
мов в некоторых хозяйствах 
района. Из разговора с ме
ханизаторами совхоза* «Кри- 
вошеинский», например, 
выяснилось, что здесь на 
исходе июля еще не разра
ботаны нормы и расценки 
за заготовку сенажа. Ра
ботающим неведомо, на
сколько положено сделать в 
день, ни что они зарабаты
вают. Давно бы в совхозной 
конторе этот вопрос решить 
и объяснить людям, а не ки
вать на экономиста, кото
рый был в отпуске.

«Ребус» в этом хозяйстве 
и с планом. Совхозу дове
дено задание заготовить се
на и . сенажа 4.100 тонн, а 
разверстали план по отде
лениям на 700 тонн меньше. 
График на каждый день не 
определен, ресурсы, необ
ходимые для выполнения 
задания, тоже. Вроде зада
ние само по себе, а сколь
ко успеем заготовить, столь
ко и будет. Но делается, 
чтобы успеть, далеко не 
все. Оптимальный вариант 
работы техники, обеспечи
вающий максимальную на
грузку каждой машины, в 
механизированных звеньях 
не отработали. В итоге в те
чение семи последних дней 
обоими звеньями дневная 
норма выполнялась в сред
нем на 80 процентов.

Нарушается технология 
заготовки сенажа. Часть то
го, что заложено в сенаж- 
ные траншеи, не что иное 
как силос, ибо неподвялея- 
ная трава доставлена прямо 
из-под комбайна. Вроде бы 
неважно, как назвать — се
наж или силос, был бы 
корм. Но разница велика.

В переводе на кормовые 
единицы сенаж в полтора 
раза питательнее силоса. 
Назвав силос сенажом, з 
полтора раза «увеличишь» 
на бумаге фуражные ресур
сы.

Впрочем, в ряде криво- 
шеинских совхозов весом 
сенажа вообще считают вес 
свежей зеленой массы. 
Сколько доставлено ее в 
траншеи, столько показы
вают в оперативной отчет
ности готового сенажа. И в 
районном объединении в 
графу «заготовлено сена
жа» сейчас пишут вес зеле
ной массы, заведомо завы
шая процент выполнения 
плана. Ведь, как известно, 
при консервации подвялен
ной травы около 20 про
центов веса ее теряется. Си- 
лосуемай же только что 
скошенная трава теряет в 
весе еще больше. Короче, 
если траву, которую подво
зят для силосования, наз
вать сенажом, «запас» кор
мов на бумаге возрастет на 
треть... (

Есть показатель, который 
бесстрастно отражает в сов
хозах всю хозяйственную 
деятельность (и бесхозяй
ственность тоже). Показа
тель этот — себестоимость. 
Так вот, обратите внимание, 
как растут здесь затраты на 
корма в структуре себестои
мости центнера молока. В 
1971 году они составляли 
8 рублей 93 копейки, в 
1972-м — 10 рублей 54 ко
пейки, в 1973-м — уже 
12 рублей 87 копеек... 
Еще лет десять назад в не
которых- кривошеинских хо
зяйствах во столько обхо
дился центнер молока. Се
годня в структуре его себе
стоимости это цена одних 
лишь израсходованных кор
мов. Цифры наводят на раз
думья.

За последние годы в Кря- 
вошеинском районе заметно 
возросло производство про
дуктов животноводства. 
Рост этот был бы невозмо
жен, если бы здесь не обес
печивали в достатке обще
ственное поголовье корма
ми. Несмотря на трудности, 
с этой задачей в кривошеин
ских совхозах обычно справ
лялись успешно.

Мне довелось быть на бю
ро райкома партии, где об
суждался вопрос о положе
нии дел на заготовке кор
мов в нынешнем году. Это 
был деловой и принципи
альный разговор. Затем, бу
дучи в хозяйствах вместе с 
районными партийными ра
ботниками, я видел их весь
ма серьезную озабоченность 
положением дел, был свиде
телем усилий. которые 
предпринимаются для того, 
чтобы наверстать упущен
ное.

Но оценку всем мерам 
можно давать лишь по их 
действенности. Видимо, по
ка не все усилия приводят 
к желаемой цели, какие-то 
рычаги не срабатывают. Ме
ханизм в заготовке кормов 
работает с перебоями.

В. МАКШЕЕВ, - 
наш спец. корр. 

Крнвош еннский район.
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СВЕРХ
ЗАДАНИЯ

По-ударному трудится гва 
заготовке сенажа механизи
рованное звено Петра Нико
лаевича Артемьева из сов
хоза имени XXII съезда 
КПСС Кожевниковского 
района. При задании 2.000 
тонн звено заготовило 
2.350 тонн этого высокока
чественного корма.

Механизаторы Николай 
Кожухов, Александр Логу
нов, Николай . Кузнецов, 
Геннадий и Николай Де
ментьевы сменную норму 
выработки перевыполняют 
почти вдвое.. Высокая выра
ботка и у механизаторов, 
занятых перевозкой зеленой 
массы к траншее, Григория 

, Зимина и Василия Иванова.. 
За качеством заготовляемо
го корма тщательно следят 
Николай Кашеутов и Влади
мир Алтухов — -они кругло-

суточно трамбуют достав
ляемую в траншеи траву.

Звена продолжает заготов
лять сенаж сверх задания.

Т. АЛЕКСЕЕВА.

ПОМОГАЮТ
ШЕФЫ

Механизированному звену 
Н. Т. Соломённикова из сов
хоза «Северный» по плану 
предстояло заготовить 360 
тонн сена. Задание, звеном 
перевыполнено — s  стогах

540 тонн первосортного се
на. Сейчас звено усиленны
ми темпами ведет закладку 
сенажа, которого предстоит 
заготовить 500 тонн.

В заготовке кормов по
мощь нашему отделению 
совхоза оказывают шефы — 
коллектив дорожного уча
стка № 563. За два дня ими 
застоговано свыше шестиде
сяти тонн сена.

Г. МЕНЬШИКОВ, 
управляющий Лось-Гор- 
ским отделением совхоза 
«Северный» Чаннского 

района.

Как идут дела у инициато
ров областного соревнования 
на заготовке кормов? Об 
этом рассказал нашему кор
респонденту первый секре
тарь Александровского рай
кома КПСС М. А. Матвеев.

Корреспондент: Массовая 
заготовка кормов на севере 
области началась лишь не
давно. Что показали первые 
дни работы на лугах?

М. А. Матвеев: Да, пер
вый стог сена в районе был 
поставлен 14 июля. Это зна
чительно позже, чем в юж
ных районах, но ровно на ме
сяц раньше, чем в прошлом 
году. Разумеется, благо
приятные условия должны 
помочь нам выполнить глав
ную задачу: запасти на зиму 
кормов в полтора раза, боль
ше, чем в прошлом сезоне. 
Предстой?’ заготовить сена 
9.400, сенажа — 3.500,- си
лоса — 8.500, витаминной 
травяной муки — 200 тонн. 
Это высокие рубежи, но 
практически стойловый пе
риод у нас продолжается 
одиннадцать месяцев, поэто
му нужен гораздо больший 
запас кормов, чем в южных 
районах. Фермы не обеспе
чены близко расположенны
ми пастбищами, а вывозка 
сена с лугов начинается 
лишь е декабря. Кроме того, 
увеличилось поголовье круп
ного рогатого скота по срав
нению с прошлым годом на 
12 процентов.

Выполнив намеченное, 
совхозы района смогут запа
сти на каждую фуражную 
корову по 6 тонн сена и се
нажа, по 4 тонны силоса.

Первые дни работы пока
зали, что многие коллекти
вы хорошо подготовились к 
сенокосу. Перевыполняют 
дневные задания бригады 
Б. А. Плеецова и В. А. 
Меньшикова из совхоза «На- 
зинский». Они скирдуют по 
50—55 тонн сена при норме 
30 тонн. В совхозе «Алек
сандровский» . отлично . тру
дится механизированный от
ряд по закладке сенажа, ко
торым руководит Н. А. Ага
фонов. За -8 дней заготовле
но около 600 тонн сенажа — 
более трети совхозного пла
на.

Корреспондент: Чем рас
полагают совхозы района, 
чтобы выполнить принятые 
обязательства?

М. А. Матвеев: В четырех 
совхозах — «Александров
ском», «Стрежевском», «На- 
зинском» и откормсовхозе— 
создано девятнадцать меха
низированных и конно-руч
ных отрядов и звеньев для 
заготовки сена и сенажа. Че
тыре заняты на сенаже, ос

тальные — на метке сена. 
Техника отремонтирована 
заблаговременно. Механиз
мы пока не подводят. Но 
нам необходимо не просто 
заготовить определенное ко
личество кормов, а завер
шить работу в максимально 
короткие сроки. Мы имеем 
возможность не позднее 10 
августа выполнить план заго
товки сенажа.

На 29 июля сезонное зада
ние по заготовке сена выпол
нено на 34,6 процента, сена
жа — на 64,3.

В решение этой задачи 
немалый вклад, вносят кол
лективы промышленных 
предприятий и организаций 
района. Уже в первые дни 
на лугах работало более 
двухсот нефтяников, строи
телей, буровиков, транспорт
ников. Проводятся массовые 
субботники и воскресники, в 

. которых принимает участие 
все трудоспособное насёле- 

■ ние района.
Корреспондент: Как орга

низовано сЬцйалистическое 
соревнование на лугах?

М. А. Матвеев: Всем хо
дом заготовки кормов руко
водит районный штаб, кото
рый возглавил начальник 
районного управления сель
ского хозяйства В. И. Фесен- 
ко. Члены штаба выезжают 
на места, чтобы помочь в 
организации работ, контро
лируют качество кормов. В 
отряды и звенья выезжают 
политинформаторы, работ
ники райкома партии, райис
полкома. Их задача — по
мочь партийно-комсомоль- _ 
ским группам, созданным в 
каждом трудовом коллекти
ве, наладить действенное 
социалистическое соревнова
ние, оперативнее подводить 
итоги. В каждом хозяйстве 
разработана система мер 
морального и материального 
поощрения передовых тру
жеников.

Культурно-бытовое, тор
говое обслуживание механи
заторов в нашем районе име
ет свои особенности. От
сутствие дорог, множество 
рек и озер затрудняют пе
редвижение небольших агит
бригад, автолавок. Выделен 
специальный агиттеплоход. 
На его борту агитбригада 
районного Дома' культуры, 
лекторы, врач, работники 
торговли. Самые отдаленные 
бригады будут обслуживать
ся с помощью вертолетов.

сии Верховного Совета 
РСФСР.

30 июля на совместном 
заседании Комиссий по на
родному образованию, науке 
и культуре; законодатель
ных предположений; по де
лам молодежи, проходившем 
под председательством де
путата Г. А. Николаева, был 
рассмотрен проект Закона 
РСФСР о народном образо
вании. Сообщение о работе 
депутатской подготовитель
ной комиссии сделал ее ру
ководитель депутат М. К. 
Фоменко. Он подвел итоги 
обсуждения предложений, 
замечаний и отзывов по за
конопроекту. поступивших в 
комиссии. На заседании вы
ступили депутаты 3. Н. Ку
лакова, Т. А. Куценко, В. А. 
Фомин. Комиссии выразили 
общее мнение, что законо
проект отражает выдающие
ся социальные успехи и обе
спечивает совершенствова
ние законодательного регу
лирования общественных от
ношений в области народно
го образования на современ
ном этапе. После обсужде
ния комиссии единодушно 
одобрили законопроект и 
приняли решение внести его 
на рассмотоение Верховного 
Совета РСФСР.

На заседании Комиссии 
законодательных предполо
жений, проходившем под 
председательством депутата 
В. Ф. Торопова, был обсуж
ден проект Закона РСФСР

о Государственном нотариа
те.

На заседании отмечалось, 
что проект Закона подготов
лен с учетом действующего 
законодательства и соответ
ствует современным требо
ваниям жизни советского 
общества. В нем сохранены 
выдержавшие испытание 
временем нормы, регули
рующие деятельность нота
риата. а также содержится 
ряд новых положений, на
правленных на дальнейшее 
развитие демократических 
начал и обеспечение социа
листической законности в 
работе Государственного но
тариата.

Комиссия одобоила про
ект Закона РСФСР о Госу
дарственном нотариате я 
приняла решение внести его 
на рассмотрение Верховного 
Совета РСФСР.

Мандатная комиссия рас
смотрела вопрос о проверке 
полномочий вновь избран
ных депутатов Верховного 
Совета РСФСР взамен вы
бывших.

В заседаниях Постоянных 
комиссий Верховного Совета 
РСФСР приняли участие 
секретарь Президиума Вео- 
ховного Совета РСФСР 
X. П. Нешков, руководители 
ряда министерств и ве
домств, ответственные ра
ботники Президиума Вер
ховного Совета РСФСР н 
Совета Министров РСФСР.

(ТАСС).

С К О Р О  Ж А Т В А

К выезду в поле готовы
Близится начало уборки 

зерновых. К выезду в поле 
на помощь труженикам се
ла готовятся автотранспорт
ники областного центра. Бо
лее двухсот автомобилей от
правит в село автоколонна 
№ 1976, в том числе- девя
носто привлеченных с пред
приятий и из организаций. 
Четыре отряда будут рабо
тать в хозяйствах Чаинского, 
Крнвошёинско-го н Томского 
районов. -

Как к серьезному экзаме
ну на организованность, от
ветственность . готовится, к 
страде коллектив. Здесь со
стоялось рабочее собрание, 
на котором было обсуждено 
обращение автоколонны 
№ 1975 отлично нодгото- 
вить.-технику к половым ра
ботам. С этой же повесткой 
прошло открытое партийное 
собрание. Коллектив при
нял обязательство к первому 
августа закончить организа
ционный период, подгото
вить технику, ремонтную

службу. Сейчас подготовка 
закончена, все машины на 
линейке готовности. Готовы 
к выезду четыре передвиж
ные автомастерские.

В автоколонне самым 
серьезным образом подошли 
к формированию бригад. 
Работать водители будут 
бригадами, состав которых 
преимущественно не меня
ется. Товарищеская спайка, 
взаимовыручка также будут 
играть на урожай.

Бригады возглавляют 
опытные, ответственные шо
феры. Это передовики со
циалистического соревнова
ния коммунисты Ф. Е. Гру
дин, А. П. Миронов. Одну 
из лучших бригад возглавит 
В. С. Махнев, ударник треть

его, решающего года пяти
летки, вступивший недавно 
кандидатом в члены КПСС.

Транспортники сделают 
все, чтобы помочь хлеборо
бам быстро и без потерь 
убра?ь урожай.

В. АРСЕНЬЕВ.
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Н а  у б о р к у  у р о ж а я
Около пяти тысяч автомобилей для перевозки зерна но 

вого урожая в южных областях страны выделила Горь 
ковская область. Напряженно трудятся речники и желез 
нодорожники Горького, стремясь быстрее отправить ма 
шины к месту назначения. Работы ведутся днем и ночью

НА СНИМКЕ: грузовой катамаран «Братья Игнатовы» 
принимает автомашины.

Фото В. Войтенко. (Фотохроника ТАСС).

Первые тысячники Заволжья
САРАТОВ, 30 июля. 

(Корр. ТАСС). С первого 
миллиона гектаров скошены 
хлеба на саратовской ниве. 
Третья часть скошенных хле
бов обмолочена. Появились 
первые тысячники среди ме
ханизаторов.

Сегодня Марксовский гор
ком партии и горисполком

тепло поздравили с боль
шой трудовой победой ком
байнера колхоза «Путь Ле
нина» Героя Социалистиче
ского Труда Леонида Якунь- 
кина, который выдал из 
бункера своей самоходки 
первые пять тысяч центне
ров зерна.

ДОПОЛНИТЕЛЬНО К ПЛАНУ
По-ударному грудится кол

лектив орденоносного Том
ского завода режущих ин
струментов. Досрочно, 30 
июля, был завершен план се
ми месяцев по реализация 
продукции. Сверх плана про
изведено продукции на 300 
тысяч рублей.

Включившись в социали
стическое соревнование за 
досрочное выполнение зада
ний четвертого, определяю

щего года пятилетки, инстру
ментальщики из месяца в 
.месяц наращивают темпы 
производства. Впереди сорев
нующихся уверенно идут 
коллективы цехов №№ 2 и 
3, которые возглавляют 
опытные специалисты Ю. П. 
Андреев к В. Г. Астрейко.

А. МАЛЫШЕВА, 
экономист Томского за
вода режущих инстру

ментов.
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ьтура земледельцаКОММУНИСТЫ
и

ЭКОНОМИКА j

Весной .этого года на 
собрании актива Чаин- 
ской районной партийной 
организации обсуждалась 
речь Л. И. Брежнева на 
торжественной заседании 
в Алма-Ате. посвященном 
20-летию освоения цели
ны.

С аналогичной повест
кой дня прошли партий
ные собрания во всех сов
хозах района. На них бы
ли проанализированы 
проблемы рацнопального 
использования земли, 
увеличения урожайности, 
углубления хозяйственной 
специализация. Что из
менилось за прошедшие 
три месяца? Об этом рас
сказывается в статье 
В. Д. ЛАНТУХА.

Кул
«Земля — это бесценное 

народное богатство, — гово
рил Л. И. Брежнев в своей 
речи. — И мы обязаны бе
речь ее, повышать продук
тивность, добиваться все 
большей отдачи с каждого 
гектара». С хозяйского от
ношения к земле и начинал
ся у нас весь разговор на 
прошедших весной партий
ных собраниях. В нашем 
совхозе, кроме того, состоя
лось расширенное заседание 
парткома, во всех отделени
ях были проведены рабочие 
собрания.

Площадь совхозных зе
мель на первый взгляд 
обширна — свыше 18 тысяч 
гектаров, но лишь треть 
этой площади составляют 
сельхозугодья. Пашни у нас, 
как и во всем районе, не 
хватает. Естественных лу
гов практически нет. Пого
ловье CKofS. растет, ведь мы 
специализируемся на живот
новодстве. Сегодняшнее по
головье скота в с&^хозе тре

бует по меньшей мере до
полнительно 1.000 гектаров 
пашни. Ее расширение — 
одна из первых задач, кото
рые решают сейчас руковод
ство и партийная организа
ция совхоза. Что уже едз^ 
лано?

В прошлые годы на на
ших полях оставалось много 
нераспаханных углов. Нынче 
все эти углы мы намного 
«сгладили». На полях было 
сделано слишком много до
рог. В эту весну их стало 
меньше, следим, чтобы меха
низаторы не ездили где по
пало. Пропадали гектары у 
деревень: так называемые 
выгоны пообрезали и тоже 
распахали. Еще резерв — 
валы на полях. Это свал
ки выкорчеванных деревьев, 
занимающие в длину 30—50 
метров. Около валов пашня - 
заболачивается. Перетрясли 
валы на 70 гектарах. Допол
нительно высвободились 
площади для посева. -

И особый акцент сделали

на улучшение качества об
работки почвы. До 5 гекта
ров из каждых 100 теряется, 
если недобросовестно па
хать. Качество вспашки бы
ло взято под строгий конт
роль парткома, с механиза
торами большую воспита
тельную работу провели це
ховые партийные организа
ции. И сегодня можно ска
зать. что эти незаметные 
сразу перемены принесли 
хозяйству десятки дополни
тельных гектаров пашни. Но 
нам нужны сотни, и выход 
один — мелиорация земель. 
Это направление подчерки
вается и в решении партко
ма.

Собственными силами ве
сти раскорчевку полей мы 
не можем. Вручную сейчас 
ничего не делается, а техни
ки нет. Был бы хоть один 
тяжелый трактор в хозяйст
ве — могли бы и сами ве
сти мелиоративные работы. 
Надежды на ЦМК-9 объеди
нения «Томсксоюзмелиора-

ция* у нас большие, но по
ка они не оправдываются. 
Мелиораторам подавай объ
ем. чтобы в план записать 
сотни гектаров, а нам преж
де всего требуется улуч
шить конфигурацию полей, 
ликвидировать их мелко- 
контурность. Тут тоже мож
но взять сотни гектаров, но 
для этого нужны другие ме
тоды работы и другая тех
ника. Сейчас у мелиораторов 
главная машина — бульдо
зер. И работают они иногда 
на своих бульдозерах так, 
что больно смотреть—снима
ют гумуоный слой. И нужно 
пустить мелиораторов на 
улучшение конфигурации 
полей, но опасаешься, что 
вместе с целиной они забо
лотят и пашню. Мелиорато
ры гонятся за гектарами, а 
мы потом на полях утопаем 
в глине.

В последние годы мы по
лучили от мелиораторов 
около 100 гектаров новой 
пашни. Сейчас планы боль

шие. -Намечаем вместе с ни
ми осваивать шагринскую 
пойму, где можно получить 
почти 1.000 гектаров пашни. 
На бундюрской гари ожида
ем в ближайшее время 
иметь 300—400 гектаров
пахотных земель. Их качест
во — вот что нас волнует. 
Поэтому, помимо всяких про
изводственных контактов, 
члены нашего парткома бы
вают на рабочих собраниях 
мелиораторов. Мы стремим
ся объединить усилия ком
мунистов ПМК-9 и совхоза 
в борьбе за бережное обра
щение с землей.

Расширение пашни, как 
считает наш партком, необ
ходимо. но и на старых зем
лях мы берем не все. что 
можно. Урожайность еще не
достаточна. ' Наша земля 
может давать до 20 и боль
ше центнеров зерна с гекта
ра. Должен быть намного 
выше урожай силосных 
культур, трав.

На упомянутом собрании

партийного актива района и 
на совхозных партсобраниях 
0 повышении урожайности 
говорили много. Парторга
низация совхоза выдвинула 
такие контрольные цифры 
на 1974 год: получить уро
жайность зернобобовых ре 
менее 14 центнеров с 
гектара, силосных культур 
— 200, корнеплодов —* 250 
центнеров. Конкретные ре
шения. принятые весной, на
чали выполнять сразу же. 
Тщательно, учитывая про
гноз на сухую погоду, при
бивали влагу. Прикатывали 
почву. Посев производили 
одновременно с внесением 
гранулированных удобрений, 
причем на большой — 1.500 
гектаров — площади. Все 
культуры были посеяны по 
хорошим предшественникам. 
Словом, провели весь ком
плекс агротехнических меро
приятий. Приятно было ви
деть, что в этом году замет
но возросла ответственность 
каждого механизатора, ук

репилась трудовая дисциплн- 
на.

Партийный контроль над
агротехническими меро
приятиями исходит из того, 
что урожайность начинается 
с культуры земледелия, а 
культура земледелия —• с 
сознания земледельца. Как 
воспитать чувство хозяин* у 
всех, кто непосредственно 
работает на земле? Такую 
проблему решает парторга
низация совхоза. Партком и 
рабочком стремятся распро
странять передовой опыт 
наших мастеров земледелия 
Николая и Спиридона Пере
возчиковых, Александра 
Михайлова. Они трудятся 
высокопроизводительно, гра
мотно. Ответственным отно
шением к земле отличается 
бригада Третьей Тиги во 
главе с Л. Нуклимым.

Но наиболее действенной, 
экономической и воспита
тельной мерой явится внед
рение цеховой системы. Над 
этой проблемой работает 
сейчас партийный комитет.

В. ЛАНТУХ, 
главный агроном, заме
ститель секретаря парт
кома совхоза «Усть- 
Бакчарский» Чаинского 

района.

Т. Федорова — контролер ОТК ГПЗ-5 цеха малогаба
ритных подшипников. Четыре года работает она на ша
росепараторном участке. Ударник коммунистического 
труда, одна из лучших работниц, Таня—комсорг группы, 
член комитета комсомола цеха. Фото В. Казанцева.

Н А  П Е Р Е К Р Е С Т К Е  М Н Е Н И Й

Нужен ли заводской пункт быта?
Развитие службы быта 

идет по двум направлениям: 
специализация и концентра
ция бытовых предприятий и 
приближение услуг к их по
требителю. Эти тенденции 
отчетливо прослеживаются 
на примере сферы обслужи
вания областного центра. В 
последнее время здесь соз
даны крупные специализиро
ванные объединения «Томск- 
одежда», «Снежинка», ком
бинат «Обувщик», горбыт- 
комбннат, комбинат бытовых 
услуг. Планируется форми
рование новых объединений 
—трикотажного и фотора
бот. Объединения открыва
ют свои приемные пункты в 
микрорайонах, чем дости
гается вторая цель — при
ближение сервиса к клиенту. 
Однако нельзя сказать, что 
развитие идет наилучшим 
образом.

Сейчас все отделения и 
комбинаты имеют каждый 
свою сеть приемных пунк
тов. Завод «Рембыттехни- 
ка», например, сбор заказов 
производит через одиннад
цать пунктов. Но пунктами

их можно назвать с большой 
натяжкой. По сути это не
большие мастерские с двумя- 
тремя работниками, беру
щие на себя часть ремонта. 
Выполняют заказы и на при
емных пунктах «Снежинки».

Ясно, что сейчас эти ми
нимастерские безнадежно 
устарели. Как правило, труд 
их работников почти невоз
можно механизировать: 
здесь невыгодно ставить вы
сокопроизводительные ма
шины, внедрять передовую 
технологию.

Теперь посмотрим на су
ществующую систему ведом
ственных приемных пунктов 
глазами клиента. Она для 
него очень неудобна. Чтобы 
сдать в ремонт обувь, вы
звать радиомонтера посмот
реть телевизор, сдать в хим
чистку плащ, клиенту нужно 
объехать чуть ли не весь 
город. И причина не только 
в том, что мала сеть при
емных пунктов, но и в том, 
что они располагаются край
не не равномерно: где густо, 
а где пусто.

Выход видится в развер

тывании сети комплексных
пунктов, принимающих зака
зы почти на все основные 
услуги. Их число, с учетом 
полного насыщения и равно
мерного размещения, будет 
значительно меньше общего 
количества приемных пунк
тов сейчас. Выгоды бесспор
ны: приближение сервиса к 
клиенту, сокращение числа 
приемщиков.

Облбьгтуправление сейчас 
приняло курс на развитие 
сети комплексных приемных 
пунктов. По нашей инициа
тиве Томский горисполком 
своим решением обязал 
предприятия и организации 
выделить в строящихся жи
лых домах, общежитиях по
мещения для комплексных 
приемных пунктов. Но толь
ко три предприятия из пят
надцати выполнили решение. 
Остальные — среди них за
воды измерительной аппара
туры, манометровый, режу
щих инструментов — отказа
лись предоставить помеще
ния. В апреле текущего года 
горисполком вновь обязал 
крупнейшие предприятия

предусмотреть "Строительст
во качплекеяйх пунктов 
около предприятий или в 
жилых массивах. На сей раз 
только карандашная фабри
ка предоставила нам поме
щение. Руководителя осталь
ных предприятий хранят 
молчание. Мало* того, дирек
ция электромеханического 
завода поставила условие: 
помещение предоставит в 
там случае, если будет орга
низован прием белья в 
стирку и ремонт мелких ве
щей. А под комплексный 
пункт завод нийего не дает.

С большими трудностями 
сейчас открыто пять ком
плексных приемных пунктов 
— на Степановне, в жилмас
сиве авторемонтного завода 
и в других не очень обеспе
ченных сервисом местах. И 
сразу же мы столкнулись с 
трудностями. Приемщику 
нужно разбираться в радио
технике и химчистке, ремон
те обуви и одежды, чтобы 
правильно оформить доку
менты. Для этого они зани
мались на двухмесячных 
курсах, прошли практику по 
приему заказов в специали
зированных приемных пунк
тах. Предусмотрено, что в 
случае трудности определе
ния ремонта оплата услуги 
будет производиться после 
выполнения заказа.

Пока трудно судить о том, 
насколько эффективна новая

организация бытового обслу
живания, пока делаются 
первые шаги. Но уже сейчас 
можно сказать, что комплек- 

■ сные приемные пункты 
пользуются популярностью 
у томичей.

Необходимо думать и о
развертывании комплексных 
пунктов службы быта на 
поедприятиях. Это еще 
больше приблизит сервис к 
трудящимся, сэкономит ра
бочему человеку время для 
духовного, физического раз
вития.

Однако у нового есть про
тивники. Вспоминается от
кровенное признание дирек
тора одного из передовых 
томских заводов. Он выска
зался против пунктов серви
са на предприятиях пример
но так: «Рабочий, шагая на 
смену, должен быть свобо
ден от всех забот. Мысли 
его должны быть только о 
производстве. Приемный 
пунк,т будет отвлекать ра
бочих от работы, они будут 
думать о том, как бы сде
лать заказ».

Что же, в принципе руко
водитель прав: рабочему ни
что не должно мешать для 
достижения наивысшей про
изводительности. Но прием
ный пункт на заводе как 
раз и освободит рабочего от 
забот: где сдать в починку 
туфли, как пригласить меха
ника отремонтировать холо
дильник.

Практика подтверждает 
это. На кишиневских заво
дах есть не только приемные 
пункты, но и мастерские, 
ателье. Дом быта мебельной 
фабрики, например, оказы
вает 24 вида услуг.

Некоторые хозяйственни
ки боятся дополнительных 
хлопот, не видят в этой мере 
пользы в решении производ
ственных вопросов. Топа 
как молдавский опыт гово
рит. что забота о бытовом 
обслуживании способствует 
закреплению рабочих ча 
предприятии, улучшает пси
хологический микроклимат. 
Вспомним — так же отка
зывались хозяйственники от 
забот о столовых. Понадо
бился не один год. чтобы pv. 
ководители убедились, что 
столовая — один из важней
ших цехов предприятия и 
забота о питании рабочих 
дает непосредственный про
изводственный эффект. Хо
чется, чтобы руководители 
быстрее поняли требование 
времени и пошли нам навст
речу.

В материалах съезда по
ставлена задача: увеличить 
объем бытовых услуг в 2— 
2,5 раза. Этого можно до
биться только через разви
тие сети комплексных при
емных пунктов в микрорай
онах и на предприятиях.

А. АНАНЬЕВ,
старший инженер обл- 

бытуправлення.

ЗВОНЯТ ТЕЛЕФОНЫ В ШЕГАРКЕ
Успешно развивается теле

фонная сеть в Шегарском рай
оне. Работники передвижной 
механизированной колонны
№ 603 ведут сейчас подвеску 
биметаллических проводов
на участке между райцентром 
и Монастыркой. Это позволит 
значительно увеличить здесь

число переговорных каналов. 
Началось строительство АТС 
на пятьдесят номеров в Бат- 
кате. Ведутся большие рабо
ты по усовершенствованию 
внутрипроизводственной теле
фонной связи в совхозах «Впе
ред», «Советский» и ряде 
других хозяйств.

Ю. ИВАНОВА.

В ПАРТИЮ-
ЛУЧШИЕ
РАБОЧИЕ

Пополняются ряды первич
ных партийных организаций 
совхозов Томского района.

А. А. Майер, механизатор 
совхоза «Сибиряк», семнад

цать лет трудится на тракторе, 
а осенью пересаживается на 
комбайн. За безупречную ра
боту награжден орденом 
«Знак Почета» и медалями. 
Шофером работает ф. Кузь
мин. Оба — активные общест
венники. Первый — председа
тель группы народного конт. 
роля отделения, второй — 
депутат сельского Совета. На 
днях партийная организация

совхоза приняла их в члены 
партии. А передовые механи
заторы Михайловского отде
ления совхоза «Корниловский» 
В. А. Левченко, В. А. Недай- 
водин, М. И. Зуев приняты 
кандидатами в члены КПСС.

В первом полугодии 25 пе
редовых механизаторов и жи
вотноводов совхозов стали 
членами партии.

П. ИВАНОВ.

П Р О В Е Р Я Е М  В Ы П О Л Н Е Н И Е  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В

= = Р Ы Ш 1 Ш Ш :МАСТЕР -  ЗВУЧИТ ГОРДО
Почетно быть мастером. 

Недаром столь высокая 
оценка дана ему Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
Леонидом Ильичом Брежне
вым в речи на XVII съезда 
ВЛКСМ. «В нашей стране, 
— говорил он. — издавна 
самым почетным в народе 
было звание мастера, умель
ца. Нам надо еще выше под
нять уважение к этому зва
нию...*.

Наш участок, где я рабо
таю старшим мастером, мно
гие годы держит первенство 
в социалистическом сорев
новании. Мы постоянно вы
полняем производственную 
программу, изготовляем про
дукцию высокого качества.

Как у всех трудовых кол
лективов, есть у нас свой 
напряженный план на чет
вертый, определяющий год 
девятой пятилетки. Выпол
няя этот план, мы постоян
но ищем резервы производ
ства для повышения произ
водительности труда, внед
ряем рационализаторские 
предложения, новые при
способления, оснастку. Ра
бочие освоили по две-три 
смежные профессии, борют
ся с потерями рабочего вре
мени, за увеличение коэф
фициента загрузки оборудо- 
ваниг-

И как приятно коллективу 
участка видеть имена наших 
рабочих, мастеров на стенде 
победителей социалистиче
ского соревнования!

Но разве одними процен
тами, штуками изделий мож
но измерить наши достиже
ния? Наши люди отличаются 
высокой сознательностью, 
идейной убежденностью. Все 
это воспитано ленинской 
Коммунистической партией.

Организованность на лю
бом производственном уча
стке, сознательная дисцип
лина не приходят сами со
бой. Они воспитываются 
всем укладом наших произ
водственных и обществен

ных отношений. Большую 
роль в этом играет трудовой 
коллектив, мастер — как 
воспитатель и организатор.

Есть у нас в цехе замеча
тельный мастер коммунист 
Михаил Александрович Сви
стунов. Смена, которой он 
руководит, — подлинная 
рабочая школа, пройдя ко
торую. люди выходят на до
рогу большой жизни, стано
вятся в ряд передовиков 
производства, активных ра
ционализаторов. У него про
шли жизненную школу око
ло сорока молодых рабочих. 
Его золотые руки, щедрое 
сердце, техническая грамот
ность, принципиальность 
располагают к нему людей 
сразу и навсегда. Он увле
кает своим примером и у 
станка, и в общественных 
делах.

Быть примером для дру
гих — это значит всеми 
своими делами, поступками, 
помыслами воспитывать тех, 
кто рядом, терпеливо и по
следовательно передавать 
все то хорошее, чем богат 
сам.

Пожалуй, у каждого из 
нас в сердце хранится образ 
человека, которому благода
рен всю жизнь, чей нрав
ственный облик служит при
мером. Чаще всего — это 
первый воспитатель, настав
ник, встретившийся на тво
ем жизненном пути.

Оглядываясь на пройден
ный рабочий путь, я с благо
дарностью вспоминаю своих 
первых учителей и настав
ников: Раису Яковлевну
Ручкину, Сергея Михайло
вича Соколова, Михаила 
Марковича Колоса. Это они 
научили меня любить труд, 
уважать коллектив, найти 
свое место в жизни и приз
вание.

Я не думаю, что моя 
судьба — исключение, нель
зя сказать, что мне просто 
повезло. Как и у большин
ства из нас, на моем рабо
чем пути было много лю

дей, щедро делившихся со 
мной и опытом, и мастерст
вом, и душевным теплом. 
Им, своим товарищам по 
профессии, моим бывшим 
наставникам, мастерам-
умельцам, я обязан самым 
лучшим в жизни. И я поста
вил себе цель: стараться 
жить и работать так, чтобы 
не было стыдно перед людь
ми, чтобы с меня могли 
брать пример и мои учени
ки, и ученики моих учени
ков, чтобы они смогли стать 
хорошими мастерами своего 
дела.

В каждом производствен
ном коллективе есть на кого 
равняться. Сколько отлич
ных людей воспитано на 
добрых рабочих традициях! 
Я уже называл имя Михаи
ла Александровича Свисту
нова. На нашем заводе ра
ботают замечательные пере
довики производства — 
прессовщицы Валентина Су
ровцева, Валентина Глумо
ва, токарь Владимир Леде
нев, бригадир комсомольско- 
молодежной бригады Вла
димир Мейерович, бригадир 
кавалер ордена Трудового 
Красного Знамени Григорий 
Габрусенок, рабочие кава
лер ордена Октябрьской Ре
волюции Анна Чекменева, 
кавалер ордена «Знак Поче
та» Анастасия Шленкина и 
многие другие. Все они — в 
прошлом ученики, а теперь 
— учителя, педагоги в ра
бочей спецовке.

И сегодня, и завтра к нам 
будет приходить молодое 
пополнение. Научить моло
дежь только работать — 
значит сделать только поло
вину дела, очень важную, 
но не решающую, главную 
задачу по воспитанию строи
теля нового общества. Пом
ните, что говорил на XXIV 
съезде КПСС Л. И. Бреж
нев: «Наш долг — переда
вать новым поколениям свой 
политический опыт, опыт 
решения проблем экономи
ческого и культурного строи

тельства, руководить идей
ным воспитанием молодежи, 
делать все, чтобы она до
стойно продолжала дело 
своих отцов, дело великого 
Ленина».

Наставник, каким его хо
чет видеть наша партия, не 
только умелец, передающий 
секреты своего мастерства 
другому человеку. Эта чер
та в той или иной мере была 
присуща и ремесленникам 
средневековья, и аристокра
тической верхушке капита
листического производства. 
Наш наставник — это поли
тический боец, в равной ме
ре владеющий техническим 
мастерством, широкой эру
дицией. культурой, овладев
ший марксистско-ленинской 
теорией.

Мы всегда с большим ува
жением относимся к пред
ставителям старой гвардии 
рабочего класса, прошед
шим огромную школу поли
тической борьбы, строитель
ства социализма, школу Ве
ликой Отечественной войны. 
Они прошли через трудно
сти и лишения, верные зна
мени Коммунистической пар
тии. Они передали нам. но
вому пополнению рабочего 
класса, свою привержен
ность делу Лепина. Мы при
няли эту эстафету. Из на
ших рук она переходит в 
руки молодых.

С большим интересом 
я читал материалы XVII 
съезда ВЛКСМ, радуясь за 
наше молодое поколение, 
которому на съезде комсо
мола передал большое пар
тийное спасибо Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев.

Коммунистическую мо
раль наследует и развивает 
наша молодежь. И в этом 
сила и непобедимость наше
го общества.

Н. САРАНА, ‘ 
старший мастер Томского 
электротехнического за
вода, Герой Социалисти

ческого Труда.

В ПОЛЕТЕ 
СПУТНИК СВЯЗИ  
«М О Л Н И Я - 1 C »

В соответствии с про
граммой дальнейшего совер
шенствования систем связи 
с использованием искусст
венных спутников Земли 
29 июля 1974 года в Совет
ском Союзе осуществлен за
пуск спутника связи «Мол- 
ния-lC».

Спутник выведен на кру
говую орбиту с параметра
ми: расстояние от поверх
ности Земли — 35 тысяч 
850 километров: период 
обращения — 23 часа
59 минут; наклонение к 
плоскости экватора — 0 гра
дусов 4 минуты.

На борту спутника уста
новлена аппаратура для эк
спериментальных передач 
телевидения и осуществле
ния дальней радиосвязи, 
аппаратура командно-изме
рительного комплекса, а так
же системы ориентации, кор
рекции орбиты, терморегу
лирования н электропита
ния.

Бортовая аппаратура спут
ника работает нормально. 
Сеансы связи через спутник 
будут проводиться в соот
ветствии с намеченной про
граммой.

Координационно - вычи- 
. елительный центр ведет об
работку поступающей ин- 

- формация.

С подъемом трудится кол
лектив Колпашевского рыбо
комбината. Рыбаки брали 
обязательство выполнить 
полугодовой план лова ко 
дню выборов в Верховный 
Совет СССР. Слово они 
сдержали. На приемные 
пункты отправлено сверх 
плана 793 центнера рыбы.

Первенство завоевала Ин- 
кинская бригада, которой 
руководит мастер лова Ген
надий Николаевич Гришаев. 
На сверхплановом счету 
бригады—почти 300 центне
ров рыбы. Отлично трудятся 
звенья Константина Петро
вича Жданова. Владимира 
Георгиевича Трифонова и 
Александра Петровича Мед
ведева. В индивидуальном 
соревновании лидируют 
Д. И. Балабанов, А. В. Мед
ведев, К. П. Жданов и А. П. 
Медведев. Каждый из них 
уже выполнил свой пятилет
ний план.

За последнее годы на ры
бокомбинате произошло не
мало перемен. Техническая 
оснащенность бригад и 
звеньев заметно улучшена. 
Флот пополнился катерами- 
метчиками, выпускаемыми 
Колпашевской судоверфью. 
Есть механические льдобу
ры, рефрижератор, построе
ны холодильники. Для прие
ма1 рыбы в местах лова при
меняются металлические ла- 
ревые плашкоуты.

Но нерешенных задач 
еще много. Техническая ос
нащенность рыбного промыс
ла недостаточна. Многие 
операции по-прежнему вы
полняются вручную. Из 17 
рыболовецких звеньев, на
пример, неводовыборочную 
машину применяет только 
одно. Машина эта изготовле
на корабелами Колпашев
ской судоверфи, она удобна, 
практична. Однако серийный 
выпуск ее задерживается.

Основным видом транс
порта по-прежнему остается 
гужевой. Между тем многие 
рыбные водоемы окружены 
болотами, а поэтому недо
ступны. Нужны вездеходы, 
но потребность в них удов
летворяется крайне недоста
точно.

Добычу рыбы можно уве
личить, возможности для 
этого есть. Обь с ее прито
ками и поймой создает бла
гоприятные условия для раз
множения н натула рыбы. 
Забота об увеличении лова 
должна, однако, подкреп

ляться заботой о пополнении 
рыбных запасов.

Вполне уместно поэтому 
сказать о машинно-мелио
ративной станции, созданной 
при Томском рыбопромыш
ленном тресте. География 
ММС весьма обширна — 
почти вся область. Задачи 
«пахарей рыбной нивы» оп
ределены вполне конкретно. 
Они должны выпускать ры
бу из «отшнурованных» во
доемов в места, наиболее 
благоприятные для нереста 
и нагула, спасать ее от за
мора, увеличивать площади 
нерестилищ. Другими слова
ми, должны обеспечивать 
воспроизводство рыбы в ес
тественных условиях.

Справляются ли мелиора
торы с этими задачами? Ос
нований для утвердительно
го ответа пока мало. Средст
ва расходуются большие, а 
эффективность работ не
значительна.

Технически станция осна
щена слабо. Земснаряд яз- 
за несовершенства конструк
ции большей частью про
стаивает. Нет ни одной ма- 
шины-корчеподъемника.

Свою работу станция 
строит на основании планов- 
заявок рыбодобывающих 
предприятий, которые, а это 
ни для кого не секрет, боль
ше пекутся об увеличении 
лова рыба, но не о пополне
нии запасов. К тому же про
водится мелиорация пока 
что недостаточно грамотно. 
В прошлом году только од
на треть работ выполнена на 
основе проектов и смет, 
представленных Тюменским 
институтом «СибрыбНИИ- 
проект», а на остальных объ
ектах мелиораторы действо
вали на «авось». Эффектив
ность таких действий весьма 
сомнительна. Думается, что 
надо не просто траншеи про
кладывать, а соединять си
стему озер н водоемов в 
один исток и строить на ка
налах шлюзы. Надо 'строить 
нечто похожее на польдер- 
нуго систему. Тогда можно 
было бы полагаться не на 
случайность, а с помощью 
шлюзов регулировать уро
вень воды в нерестилищах.

Беда еще и в том, что 
станция до сих пор не уком
плектована кадрами.

В Колпашезе в прошлом 
году состоялся пленум За
падно-Сибирского -отделения 
ихтиологической комиссии 

‘Министерства рыбного хо

зяйства СССР. В его работе 
приняли участие представи
тели 10 городов страны и 5 
районов Томской области. 
Были представлены многие 
вузы и научно-исследова
тельские институты, рыбо
промышленные предприя
тия.

На пленуме отмечено, что 
уловы рыбы в Томской обла
сти могут быть увеличены, 
так как она располагает зна
чительной промысловой ак
ваторией (полмиллиона гек
таров). Водоемы поймы 
средней Оби отличаются вы
сокой продуктивностью, они 
дают более 50 килограммов 
рыбы на гектаре в год. Что
бы расширять и укреплять 
рыбное хозяйство, надо по
полнять рыбные ресурсы, 
улучшать рыбоохранные, ме
лиоративные и рыбоводные 
работы. Это проблема ком
плексная.

Приведем такой факт. 
Нынче вода только вышла 
на луг, а с нею и рыба на 
нерест, как шлюзы Новоси
бирской ГЭС вскоре были 
перекрыты. Из-за резкого 
спада воды в пойме рыбная 
икра обсохла и погибла. В 
прошлом году мелиораторы 
выполнили большой объем 
работ в районе Новоильин- 
ской системы озер. Нынче 
н там беда: вода резко по
шла на убыль, икра погибла. 
Такое, вероятно, не случи
лось бы, если б мелиораторы 
не создали условий для про
хода рыбы на нерест в ма
ловодные места.

Крайне необходимо пере
смотреть график подачи во
ды через Новосибирскую 
ГЭС. Давно назрели, требу
ют своего решения и другие 
проблемы. Не сокращается, 
а возрастает на рыбопромыс
ловых реках молевой сплав 
леса. Продолжается загряз
нение рек сточными водами 
промышленных предприя
тий. Все еще малоэффектив
ны меры борьбы с браконь
ерством.

Рыбные ресурсы области 
значительны. Разумным, бе
режливым, поистине хозяй
ским должно быть к ним от
ношение. Только при этом 
условии можно и увеличи
вать лов рыбы, и пополнять 
ее запасы.

Н. МАЛЫГИН,
Директор Колпашетско- 

го рыбокомбината;
Г. ЛЮБОВСКИИ, 

ваш соб. корр,—
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Массовый митинг в Лиссабоне
ЛИССАБОН, 30 июля. 

(Корр. ТАСС). Десятки ты
сяч жителей португальской 
столицы приняли участие в 
грандиозном митинге, со
стоявшемся у резиденции 
главы Португальской Рес
публики. Тем самым они 
продемонстрировали свою 
поддержку решению госу
дарственного совета, вре
менного правительства и 
президента ди Спинолы, Но 
которому Португалия приз
нала за народами Гвинеи —

Бисау,- Анголы и Мозамби
ка право на независимость. 
Митинг был проведен по 
инициативе Португальской 
коммунистической, социа
листической и народно-демо
кратической партий, входя
щих во временное прави
тельство Португалии. В нем 
также приняли участие пред
ставители демократического 
движения Португалии, 
профсоюзного объединения 
«Интерсиндикал», Нацио
нального комитета мира.

Манифестанты горячо при
ветствовали президента 
А, ди Спинолу, премьб£-ми- 
нистра В. Гонсалвиша, воен
ных руководителей и мини
стров временного прави
тельства.

Представители трех вхо
дящих в правительство де 
мократических партий вру
чили президенту А. ди 
Спиноле совместное привет 
сгвенное послание, едино
душно одобрецное участни
ками митинга.

В СОВЕТЕ Б Е З О П А С Н О С Т И
НЬЮ-ЙОРК. 30 июля. 

(ТАСС). Совет Безопасно
сти ООН продолжил вчера 
обсуждение кипрского во
проса.

Ввиду взрывоопасного по
ложения на Кипре, создаю
щего прямую угрозу между
народному миру и безопас
ности, необходимости срочно 
принять меры, которые обе
спечили бы выполнение ре
золюции Совета Безопасно
сти от 20 июля, Советский 
Союз внес проект резолю
ции, в котором говорится: 

Совет Безопасности
1. требует от всех заинте

ресованных государств при
нять срочные и эффектив
ные меры к 'практическому 
осуществлению резолюции 
о? 20 июля во всех ее поло
жениях;

2. настаивает на немед

ленном прекращении огня и 
всех актов насилия против 
Республики -Кипр и на 
скорейшем выводе всех 
иностранных войск и военно
го персонала, находящихся 
на Кипре в нарушение его 
суверенитета независимости 
и территориальной целостно
сти как неприсоединившего- 
ся государства:

3. постановляет немед
ленно направить на Кипр 
специальную миссию,' со
став которой должен быть 
определен председателем 
Сонета Безопасности после 
консультаций с членами Со
вета и с генеральным сек
ретарем, с целью ознаком
ления на месте с ходом вы
полнения указанной выше 
резолюции:

4. считает необходимым, 
чтобы представители кон

ституционного правитель
ства Республики Кипр при
нимали участие в перегово
рах, которые проводятся в 
Женеве:

5. постановляет в случае 
отсутствия прогресса в осу
ществлении резолюции от 
20 июля рассмотреть вопрос 
о дальнейших мерах,. кото
рые Совет предпримет для 
обеспечения в жизни этого 
решения. ,,j-

Внося этот проект, совет
ский представитель указал, 
что срочное принятие мер в 
целях выполнения резолю
ции Совета Безопасности от 
20 июля не только положи
ло бы конец нарушениям 
прекращения огня и иност
ранной военной интервен
ции. но и гардцтировало бы 
политическое урегулирова
ние на Кипре.

Положение на Кипре
БЕЙРУТ, 30 июля. 

(ТАСС). По поступающим 
сюда сообщениям, турецкие 
войска продолжают укреп
лять свои позиции на Кипре. 
Информационные агентства 
отмечают, что они контроли
руют участок побережья 
длиной свыше 20 километ
ров в северной части ост- 
зова и районы вдоль дороги 
{прения — Никозия. По не
которым оценкам, числен
ность турецких войск, в рас
поряжении которых находит
ся свыше 200 танков, со
ставляет от 25 до 30 тысяч

человек, и они в состоянии 
расширить удерживаемые 
районы. Сообщается, что ад
министративные органы ту
рецкой общины перемеще
ны в Кирению и что, по 
словам премьер-министра 
Турции Эджевита, «Турция 
не намерена отводить свои 
войска на Кипре к опреде
ленной линии».

В Никозии опубликовано 
заявление бюро информации 
турецкой общины, в кото
ром говорится, что в резуль
тате обстрелов греческой 
стороной турецких деревень

около 20.000 турок-кип
риотов вынуждены были по
кинуть свои жилища. В за
явлении отмечается, что в 
период с 22 по 27 июля си
лы национальной гвардии 
более 40 раз открывали
огонь по турецким населен
ным пунктам.

Информационные -  агент
ства сообщают об имевших 
место случаях задержки ту
рецкими врйсками патрулей 
сил ООН, направлявшихся 
с медикаментами и продо
вольствием в районы, изоли
рованные в результате бое
вых действий.

Численность сил ООН на 
острове достигла 4 тыс. че
ловек.

П р о в о к а ц и и
п р о д о л ж а ю т с я

НЬЮ-ЙОРК, 30 июля. 
(ТАСС). Наблюдатели ООН 
на Ближнем Востоке отме
чают резкое усиление прово
кационной деятельности Из
раиля против Ливана. В те
чение недели, с 22 по 28 ию
ля, говорится в их донесе
ниях, израильская военщина 
35 раз открывала пулемет
ный, минометный и артилле
рийский огонь по территории 
соседней страны. Во время 
одной из этих атак пулемет
ной очередью было повреж
дено помещение наблюда
тельного пункта ООН.

Авиация агрессора совер
шила десять облетов Ливана.

Было отмечено пять слу
чаев вторжения израильских 
военных патрулей на ливан
скую территорию.

Т Р Е Б О В А Н И Е  ПОЛИЦИИ
НЬЮ-ЙОРК. С возмуще

нием встретила прогрессив- 
пая общественность штата 
Коннектикут требование по
лиции штата о предоставле
нии в ее распоряжение раз
рывных пуль. От имени сою
за гражданских свобод шта
та Коннектикут юрист 
Дж. Пауст направил сенато

ру Э. Кеннеди письмо, в ко
тором призывает его внести 
на рассмотрение конгресса 
США законопроект, запре
щающий применение пуль 
подобного типа, запрещен
ных международным пра
вом.

(ТАСС, 30 июля).

Т Р А Г Е Д И Я  В А Л Ь П А Х
ВЕНА, 30 июля. (ТАСС). 

Трагически закончилась экс
курсия в горы для 24 запад
ногерманских школьников, 
проводивших летние канику
лы в Австрии. Деревянный 
мост, перекинутый через 
ущелье в районе населенно
го пункта таксенбах (50 км 
южнее Зальцбурга), не вы
держал тяжести детей, со

бравшихся на нем для 
групповой фотографии, и 
рухнул в 15-метровую про
пасть. 7 человек погибли, 
остальные получили тяже
лые увечья.

По мнению местной печа
ти, несчастный случай выз
ван исключительно халатно
стью местной администра
ции.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  

С В Л Р Л Н  С И Н Г Х А

ДЕЛИ, 31 июля. (ТАСС). 
В совете штатов (верхней 
палате) центрального парла
мента Индии начались деба
ты по внешнеполитическому 
положению страны. Откры
вая нх, министр иностран
ных дел Индии Сваран 
Сингх заявил, что Индия вы
ступает за улучшение отно
шений не только с соседни
ми государствами, включая 
Пакистан, но и со всеми дру
гими странами. Министр 
вновь подчеркнул привер
женность индийского пра
вительства духу и букве 
симлского и других важных 
соглашений, направленных 
на нормализацию отноше
ний с Пакистаном и упроче
ние мира и безопасности на 
южноазиатском субконтинен
те.

Дав высокую оценку «раз
вивающейся и крепнущей с 
каждым годом дружбе» с 
Советским Союзом и дру
гими социалистическими 
странами, Сваран Сингх под
робно остановился на пло
дотворных результатах про
шлогоднего визита в Индию 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева.

ГИТЛЕРОВСКИМ ПАЛАЧ 
НА СЛУЖБЕ 
ЧИЛИЙСКОЙ ХУНТЫ

БЕЛГРАД, 30 июля. 
(ТАСС). В сообщениях о 
злодеяниях хунты, посту
пающих из Чили, часто мож
но встретить имя дона Ми
геля, недавно возведенного 
Пиночетом в ранг главного 
советника специального «уп
равления по расследованию 
коммунистической деятель
ности». Мировой обществен
ности известно, что в дей
ствительности — это . быв
ший полковник СС Вальтер 
Рауф, ответственный за 
военные преступления в ря
де стран. После разгрома 
гитлеровской Германии он 
бежал в Латинскую Амери
ку.

В статье «Убийца, орудо
вавший в Белграде» бел
градская газета «Вечерне 
новости» пишет, что в 
1941 — 1942 годах подруч
ные В. Рауфа в специально 
оборудованных грузовиках- 
душегубках отравили газом 
10 тысяч мужчин, женщин и 
детей—узников двух конц
лагерей, находившихся в 
Белграде. «Вечерне ново
сти» публикует показания 
свидетелей, разоблачающих 
деятельность В. Рауфа. Сей
час военный преступник 
В. Рауф, сообщает газета, 
работает в штаб-квартире 
тайной полиции, разместив
шейся близ города Сан-Ан
тонио.

ПОЛЕТ НА ЗМЕЕ
ТОКИО, 31 июля. (ТАСС). 

Взяв старт с западной стороны 
кратера горы Фудзияма на вы
соте 3.776 метров, американец 
Майк Харкер пролетел на воз
душном змее 20 километров и 
опустился на отроге горы на 
высоте 1.300 метров над уров
нем моря. Из-за неожиданно 
сгустившегося тумана он недо
летел нескольких километров 
до планировавшегося района 
посадки. Однако, несмотря на 
это, считают, что его двадца
тикилометровый полет на воз
душном змее при перепаде вы
сот 2.476 метров является ми
ровым рекордом.

Ленинград. Государствен
ный ордена Ленина оптиче
ский институт имени С. И. 
Вавилова — одно из старей
ших научно-исследователь
ских учреждений страны. 
50 лет назад здесь были раз
работаны первые образны 
отечественного оптпческо- 
го стекла. Оптические 
среды для фото- и кино
объективов. лазеров и те
лескопов. световых н тепло
вых микроскопов, спектраль
ных приборов, контрольно- 
нзмеритедьной аппаратуры, 
новые схемы этих приборов, 
принципиально новые при
ложения в оптике — вот да
леко не полный перечень 
направлений деятельности 
ученых.

НА СНИМКЕ: инженеры 
Эльвира Шевцова и Влади
слав Иванов за испытанием 
макета светооптической схе
мы диапроектора.

Фотохроника ТАСС.

НА СТАДИОН З О В Е Т  
СПАРТАКИАДА

Спартакиада в этом году 
особенная — она посвяща
ется 30-летию Победы со
ветского народа в Великей 
Отечественной войне 1941 — 
1945 гг. и идет под девизом 
«Готов к труду и обороне 
СССР».

65 тысяч человек стали 
участниками областной 
спартакиады. Около 500 из 
них выполнили нормативы 
кандидатов в мастера спор
та и первого спортивного 
разряда. Более 11 тысяч 
получили значки ГТО.

#- Закончились финалы об
ластной спартакиады детей 
и подростков.

Волее 50 команд юных 
футболистов в соревнова
ниях на приз «Кожаный 
мяч», баскетболистов — на 
приз • «Серебрянная корзи
на» и легкоатлетов само
отверженно защищали спор
тивную честь своего района.

Среди легкоатлетов луч
шими оказались асинов-
ские ребята. Спортивное
счастье было на стороне
юных футболистов Ленин
ского района. В баскетболе 
победа досталась мальчикам 
и девочкам из спортклуба 
«Янтарь».

Семь дней соревновались 
юные спортсмены в област
ном центре. Большую ра
боту по подготовке и прове
дению этих состязаний про
вел обком ВЛКСМ и ком
сомольские организации- 
шефы. Всем командам вру
чены памятные футбольные 
мячи.

Хотелось бы вместе с тем 
сказать, что в некоторых 
районах все еще мало вни
мания уделяют работе с 
детьми. Так, в соревновани
ях по легкой атлетике не 
приняли участие команды 
Александровского, Бакчар- 
ского, Парабельекого и го
родских районов Томска. Не 
были представлены коман
дами Каргасокский и Том
ский районы.

На баскетбольных пло
щадках мы не увидели ко
манд Зырянского, Карга- 
сокского, Молчановского, 
Первомайского, Колпашев- 
ского, Ленинского районов. 
Комитеты физкультуры и 
комсомола здесь по-прежне
му не помнят о подготовке

смены, не понимают важно
сти детского спорта.

Наибольший интерес в 
спартакиаде, естественно, 
представляли спортивные 
состязания сборных команд 
обществ.

В легкой атлетике с 
большим преимуществом 
победили представители 
студенческого общества 
«Буревестник» — они были 
вне конкуренции. Вторыми 
оказались спортсмены об
щества «Урожай». Намного 
ниже своих возможностей 
выступили спортсмены ДСО 
«Труд».

Высокие спортивные ре
зультаты показали Галина 
Хлунова в прыжках в вы
соту, Сергей Фадеев, Сер
гей Корнилов, Юрий Лах- 
тин в беге на 800 и 1.500 
метров. Кроме представите
ля «Труда» Сергея Корни
лова, все они — предста
вители «Буревестника».
Лучшее время в беге на 
5.000 метров—у Юрия Раз- 
гоняева. С довольно высоким 
результатом в беге на 
110 метров с барьерами в 
десятиборье победил Вла
димир Кудряшов (СК «Ян
тарь»), С новым рекордом 
области по прыжкам в вы
соту чемпионом стал Алек
сандр Алексеев из «Буре
вестника». Его результат- 
202 см. В метании молота 
победил Борис Байгулов — 
«Спартак». Его результат 
тоже превышает. прежний 
рекорд. : *

К победному финишу при
вел свою студенческую бас
кетбольную команду заслу
женный тренер РСФСР 
Георгий Реш. Среди жен
ских команд первенство за
воевали спортсмены ДСО 
«Труд» под руководством 
тренера Владимира Василь
ева.

Приятное впечатление 
произвела женская волей
больная команда ДСО 
«Труд», победитель сорев
нований, которую тренирует 
Эдуард Гусев. У мужчин 
победили спортсмены «Тру
да».

Заметно возросло мастер
ство велогонщиков. Спорт
смены Анатолий Веретель- 
ников и Владимир Григорь
ев, выступая в Иркутске на 
территориальных соревнова

ниях Сибири, уже завоевали 
путевки на финал Спарта
киады народов РСФСР. 
Для успешного выступления 
спортсменов многое сделал 
энтузиаст этого вида спорта 
тренер Леонид Толкачев.

В командной гонке среди 
мужчин и женщин лиди
ровали спортсмены ДСО 
«Труд». А в индивидуаль
ной гонке первыми пришли 
Владимир Цехановский 
(«Янтарь») и Тамара Бори
сова («Труд»).

Успешно выступали
спортсмены области в сорев
нования^ союзного и меж
дународного ранга по акаде
мической гребле. Виктор 
Репницын и Валерий Ярлы
ков заняли четвертое место 
на большой международной 
Московской регате, а вось
мерка, где загребная мастер 
спорта СССР Людмила Ви
нокурова, успешным высту
плением в соревнованиях 
обеспечила право участия в 
чемпионате СССР. Несколь
ко лет настойчиво готовит 
спортсменов, как их назы

вают у нас коротко—«акаде
миков», к крупным сорев
нованиям заслуженный тре
нер РСФСР Анатолий Ива
нов.

Спартакиада продолжа
ется.

Она вовлекает в свои ря
ды новые и новые тысячи 
людей всех возрастов, спо
собствует дальнейшему раз
витию работы по внедрению 
ГТО. Хорошо . прижился но
вый комплекс на заводе ре
зиновой обуви. Только в 
этом году около 600 рабо
чих и служащих этого пред- • 
приятия стали * значкистами 
ГТО. Партийный комитет за
вода хорошо помогает спор
тивному совету, который 
возглавляет энтузиаст физ
культуры Ростислав При- 
луцкий.

Активную деятельность 
ведут общественные органи
зации подшипникового, ма
нометрового заводов,
ТИАСУРа, лесотехническо
го и коммунально - строи
тельного техникумов. Среди 
сельских коллективов физ
культуры лучшим признан, 
совхоз имени 50-летпя СССР 
Томского района. Рабочие и 
служащие этого хозяйства 
принимают активное участие 
в сдаче норм комплекса ГТО.

Надо сделать еще немало 
по проведению многочислен
ных соревнований во всех 
звеньях физкультурных ор

ганизаций области. На чем
пионатах Сибири надо по
стараться получить как 
можно больше путевок яа 
финал Спартакиады народов 
РСФСР. Здесь главным ме
рилом будет мастерство 
спортсменов, помноженное 
на мужество, настойчивость, 
умение, силу и выносли
вость. Предстоят очень 
трудные и острые поедин
ки. К ним надо быть гото
выми, чтобы успешно отсто
ять честь Томской области.

Но, пожалуй, самое инте
ресное — это спартакиада 
сельских физкультурников. 
По пяти видам спорта уже 
прошли соревнования. Ак
тивное и довольно успешное 
участие принимали в них 
Асиновский, Кожевников- 
ский и Шегарский районы.

Непонятную позицию за
нимают Верхнекетскнй, Зы
рянский, Каргасокский, 
Молчановский и Первомай
ский районы, которые прак
тически не принимают уча
стия в областной спарта
киаде и не проводят район
ных.

Явно засиделись на стар
те физкультурники Пара- 
бельского, Верхнекетского, 
Зырянского и Томского рай
онов. Там даже не приняты 
решения райисполкомов по 
проведению летней спарта
киады.

На некоторых крупных 
предприятиях города — 
электромеханическом заво
де, заводе измерительной 
аппаратуры, трестах «Томск- 
прометрой» и «Томскжи'Л- 
строй» —о спорте тоже сов
сем забыли. Соревнований 
по программе спартакиады 
в этих коллективах не про
водится.

По-прежнему плохо реша
ются вопросы создания про
стейшей материальной базы 
для спорта. В Александров
ском и Каргасонском рай
онах нет стадионов в рай
центрах. Во многих районах 
они плохо благоустроены. 
Добрый пример показали 
шегарцы, где стадион прак
тически заново построен, от
ремонтированы спортивные 
сооружения. Хорошо подго
товлен к спартакиаде и 
стадион в Асине.

Давно известна простая 
истина: физическая культу* 
ра является добрым помощ
ником в труде, учебе. Она 
незаменима в организации 
массового отдыха трудя
щихся. активно содействует 
укреплению здоровья, за
калке, особенно детей, под
ростков и молодежи. Спар
такиада приглашает всех на 
стадионы.

А. РАПП, 
председатель облспорт- 

комитета.

Детское здравоохранение в нашей стране поль 
зуется особым н всесторонним вниманием. Неуклон 
но растет число больниц и других лечебно-профн 
лактическнх учреждений. Только в Томске за по
следние годы построено: крупная медсанчасть на 
Иркутском тракте с отличным детским отделением 
на 100 коек; новые поликлиники на улицах Карта
шова и Кулагина — современные, хорошо оборудо
ванные медучреждения. Готовится к сдаче центра
лизованная молочная кухня, идет реконструкция 
здания под детскую хирургическую больницу.

Каждое вновь введенное в эксплуатацию здание 
лечебно-профилактического учреждения улучшает 
условия, в которых находятся больные дети, хотя 
пока еще этих зданий в городе недостаточно. По
этому .строительство, а также тщательный ремонт 
помещений должны находиться под неослабным кон
тролем руководителей города и широкой обществен
ности. К сожалению, пока это еще не всегда так. 
Рейдовая бригада «Красного знамени» познакоми
лась с состоянием тех детских лечебных медицин
ских учреждений, в которых на сегодняшний день 
не все благополучно.

С Л О В О  о  д е т с к о й  б о л ь н и ц е
р е й д  п е ч а т и

Первую детскую больни
цу на Московском тракте — 
крупнейшее и старейшее 
детское лечебное учреждение 
в городе — в будущем ждут 
большие перемены. Здесь 
должно начаться строитель
ство нового типового корпу
са. Пока больница распо
лагается в нескольких ста
рых, деревянных помещени
ях. Здесь тесно, не хватает 
света, ненадежна канализа
ция. Вместе с тем располо
жение больницы прекрасное. 
Главный врач 3. В. Лебеде
ва приводит все его плюсы: 
центр города, хорошие подъ
ездные пути, вместе с тем 
отсутствие шумов, близость 
медицинского института, ми
кроклимат, создаваемый 
Университетской рощей. 
Действительно, лучшего 
места не найти. И надо бы 
форсировать начало строи
тельства, но трест «Томск- 
жилстрой», который должен 
вести работы, только на днях

получил проектную докумен
тацию, в то время как дол
жно это было произойти вес
ной. Теперь комплектация 
закончена, и главный инже
нер треста С. В. Черевань 
сообщил, что вряд Ля строи
тельство корпуса начнется в 
этом году, но, ©прочем, 
строители постараются сде
лать все возможное. Этот от
вет дает основание надеять
ся, что у треста есть еще 
какие-то резервы, которые 
можно пустить в ход.

Когда мы подъехали к 
больнице № 1, здесь шел 
субботник. Весь свободный в 
данный момент персонал во 
главе с главным врачом за
нимался уборкой территория. 
Обширная, с большим коли
чеством зелени, подметен
ная, она все же имела до
вольно неприглядный вид. 
Дело в том, что еще два го
да назад строители тепло
трассы сняли здесь асфальт. 
И вот по этим ухабам при

ходится возить больных о 
травмами. А в ста метрах на 
проспекте укладывают от
личное асфальтовое покры
тие. Руководство гориспол
кома в очередной раз обе
щало заасфальтировать до
рожки в больнице после то- 
го̂  как будут закончены ра
боты на центральной улице. 
Но вот рабочие уже двину
лись по проспекту Кирова, и 
улиц впереди еще немало.

Здание объединения
«Томлеспром», в котором 
расположена детская больни
ца № 3, на углу проспекта 
Фрунзе и улицы Белинского 
сейчас обнесено забором. 
Грохот компрессора, отбой
ных молотков — здание об
лицовывают гранитом.

Главврач М. Н. Бавыкина 
проводит нас высокими ко
ридорами. В палатах много 
света, довольно просторно. 
Ремонт намечен на осень.

— Сейчас у строителей 
главная забота — школы. 
Поэтому нам будет удобнее 
и спокойнее ремонтироваться 
в сентябре,—объясняет Ми
ля Николаевна. — Помеще
ние у нас хорошее. Беда 
одна — нет водопровода.

Да, как это н е  удивитель
но, но в центре города стоит 
больница, в которой нет во
допровода и канализации. То 
есть, они есть, но по даль
ним краям двух огромных 
коридоров — ведь это быв
шая контора, приспособлен
ная под больницу. В проце
дурных же, в палатах поль
зуются сосковыми рукомой

никами с подставленными 
тазами. Такого нет уже даже 
в малых селах. Чтобы про
вести водопровод, надо про
бивать толстые й крепкие 
стены.

Во время встреч с руково
дителями детских лечебных 
учреждений мы убеждались, 
что подавляющее количе
ство времени и сил уходит у 
них на хозяйственные забо
ты. При подготовке к ре
монту надо самим раздо
быть краски, белила. Быва
ет, конечно, что строители с 
пониманием относятся к сво
им объектам. К примеру, по
ликлиника детской больницы 
№ 2 очень давно дружит с 
ГРСУ-13. И сейчас за прове
денный ремонт строителям 
говорят только «спасибо». А 
вот в самой больнице ремонт 
ведет стройучасток № 2 
ГРСУ-1, и здесь панели вы
красили в серый цвет — в 
палатах и коридорах сразу 
стало мрачно, неуютно.

Накануне пашей встречи 
рабочий день главного врача 
детской больницы № 2 Т. Г. 
Дригаленко был потрачен на 
поиски... муфты сцепления 
для больничной машины.

— Да, в каждой больни
це есть хозяйственник. Но 
ведь мы многое должны вы
прашивать на предприятиях, 
и в таких случаях к прось
бе главного врача прислуша
ются скорее, чем к просьбе 
завхоза, — объясняет Татья
на Гавриловна, — У нас вот 
мечта есть •—- железную or- f  
раду сделать. Деревянный

штакетник-то и дело ломают 
хулиганы. У ж е• несколько 
краж было. Только это доро
го, и вряд ли какое-нибудь 
предприятие согласится нам 
помочь. Мы уж обращались...

Таким образом, главный 
врач превращается в помощ
ника завхоза. На организа
цию лечебно-профилактиче
ской работы время у него 
ограничено.

Помощь предприятий дет
ским медицинским учрежде
ниям — вопрос, требующий 
серьезного н вдумчивого рас
смотрения. Официально шеф
ства заводов у нас нет. По
мощь если и оказывается, 
то носит разовый характер. 
Вот руководство больницы 
№ 1 обратилось с письмами 
на заводы с просьбой сде
лать малые архитектурные 
формы для выздоравлива
ющих детей — качалки, ка- 
русельки. Откликнулся на 
просьбу из многих только 
один завод—режущих ин
струментов. Кстати, ранее 
руководство этого же пред
приятия выделило больнице 
полторы тысячи рублей (на 
эти деньги были куплены 
телевизоры), в то время как 
другие предложили по 50— 
70 рублей или просто не от
кликнулись на просьбу.

А этн дополнительные 
средства, которые предприя
тия безусловно в состоянии 
регулярно передавать дет
ским лечебным учрежде
ниям, очень нужны.

Есть обстоятельства,-собы- ~

тия, при которых не может 
быть незаинтересованных: 
лиц. В нашей стране, как ни - 
в какой другой, умеют справ
ляться с трудностями «всем 
миром». Когда наступает го
рячая пора в сельском хо
зяйстве — сенокос, уборка, 
— на помощь совхозам и 
колхозам выезжают рабочие 
и студенты, учителя и вра
чи. Ударная стройка влечет 
к себе людей всех специ
альностей, со всех концов 
страны. Проблемы детского 
здравоохранения также отно
сятся к тем, которые должны 
решаться сообща и самым 
решительным образом. Боль
ные дети — общие дети. 
Здесь нет деления для адми
нистрация и общественных 
организаций: это мол, наша 
подшефная школа, а это ла
герь нашего профсоюза.

Вот ведь какой получается 
парадокс. В пионерских ла
герях на питание тратится 
денег несколько больше, чем 
в расположенном рядом с 
ними детском ревмокардио- 
логическом санатории. Ведь 
лагерям помогают обкомы 
профсоюзов, рабочкомы.

— Одно время н у  нас 
были шефы — манометро
вый завод, — рассказывает 
главный врач санатория 
Л. В. Кривенцова.— Они до
бавляли нам средства, но 
просили летом полностью пе
редать им одну из дач, тре- 
бозалн, чтобы мы оздорав.та- 
вали «ях», как правило, здо- р  
ровых детей. А в саяато- «5 
ряи-могут .находиться летом

всего 120, а зимой 50 детей 
— где уж тут отдавать ме
ста...

Ревмокардиологичес ки й  
санаторий находится в кед
раче невиданной красоты. 
Огромная территория дает 
возможность построить здесь 
прекрасный корпус — со 
временем так и будет. Но 
пока санаторий расположен в 
деревянных теремах. Пора
жающие детские сердца при
чудливостью архитектуры, 
они далеко не отвечают тре
бованиям, предъявляемым 
медицинскому учреждению. 
Территория нуждается в пла
нировке, и нужно построить 
тротуары. Воду в санаторий 
доставляют гужевым тран
спортом. В палатах тесно, а 
площадь, на которой распо
ложена богатейшая совре
менная физиоаппаратура, за
нижена в три раза.

Недавно санаторий был на 
капитальном ремонте, на ко
торый потрачено 100 тысяч 
рублей. Сделано немало. В 
частности, часть дач утепле
на, и теперь детей принима
ют и зимой. Но летние дачи 
холодные. В условиях Сиби
ри это ведет к простудным 
заболеваниям, которые уси
ливают основной недут ре-, 
бенка. То есть начатое и, 
нужное дело не доведено до 
конца.

А если говорить о буду
щем, то на строительство ти
пового санатория требуется 
немногим более 500 тысяч. 
Уже имеется сто проект. И 
вопрос с санаторием, видимо, 
надо решать глобально, а не 
подштопывать старые дыры.

Государство много и щед
ро делает для детского здра
воохранения. Но нельзя за- 
бызать, что советское здра
воохранение развивается, 
опираясь на поддержку и 
инициативу общественности. 
Городской Совет депутатов

трудящихся, имеющаяся при 
нем постоянная комиссия, в. 
состав которой входят депу
таты Совета, медицинские 
работники, активисты дол
жны привлечь ее внимание к 
проблемам детских медицин
ских учреждений. Опреде
лить задачи первой, второй 
и третьей очередей, а также 
конкретную помощь, кото
рую могут оказать те или 
иные предприятия. Ведь 
многие вопросы можно ре
шить, как говорится, в рабо
чем порядке. К примеру: в 
больницах №№ 2 и 3 нет 
прогулочных площадок, ко
торые совершенно необходи
мы выздоравливающим де
тям. И если подумать, посо
ветоваться с медицинскими 
работниками, можно найти 
резервы площадей. Подоб
ные примеры можно приве
сти по каждой больнице.

Совсем недавно при город
ском отделе здравоохране
ния появилась новая штат
ная единица — инженер. В 
его задачи будет входить 
контроль за ремонтам и 
строительством медицинских 
учреждений. Это важная ме
ра. Но без помощи самих 
строительных организаций, 
партийных и профсоюзных 
комитетов деятельность од
ного человека не избавит 
главных врачей от многих 
хлопот.

Забота о детском здраво
охранении — общее н святое 
дело.

Рейдовая бригада 
«Красного знамени»:

Н. ГРИШИНА, 
районный педиатр Со

ветского района;
В. ДОРОХОВ, 

заведующий отделением 
гигиены детей и под
ростков городской сан

эпидстанции;
М. СМИРНОВА, 

наш корр.

\
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Вчера общественность об
ластного центра тепло встре
тила приехавший на гастро
ли в Томск коллектив Челя-, 
бннского государственного 
театра оперы и балета имени 
М. И. Глинки.

...На перроне станции 
Томск-первый собрались 
представители общественных 
организаций города, органов 
культуры, деятели культуры 
и искусства, представители 
печати, телевидения и радио

вещания. Поезд медленно 
подходит к перрону. И вот 
уже показывается на пло
щадке вагона фигура извест
ного певца, хорошо знакомо
го томичам по гастролям 
Свердловского оперного те
атра. народного артиста 
РСФСР IJ. К. Даутова. Сей
час он возглавляет режиссу
ру челябинской оперы.

Скоро на перроне и при

вокзальной площади оказы
вается весь коллектив гостей 
— певцы и танцовщицы, хо
ристы и солисты оркестра. 
Дружеские рукопожатия, 
улыбки, поздравления.

Челябинцы были у нас 
на гастролях восемнад
цать лет назад. Нын
че, таким образом, люби
тели оперного и балет
ного искусства познакомятся 
с коллективом уральцев за

ново. Репертуарная афиша 
гостей уже вызвала среди 
томичей большой интерес. 
Челябинский театр оперы и 
балета покажет нам за двад
цать дней гастролей свои 
лучшие спектакли по произ
ведениям оперной и балетной 
классики и произведениям 
советских композиторов. 
Среди гастральных спектак
лей — шедевры мировой 
оперной классики: «Князь 
Игорь» А. Бородина, «Бвге-

СЛУЖАТ РОДИНЕ 
ВОИНЫ-ТОМИЧИ

Далеко от родного дома
служит ефрейтор Анатолий 
Русаков. бывший шофер 
Асиновского леспромхоза. 
Теперь у него новая спе
циальность: он — сапер, 
подрывник. Хорошо идут 
дела у этого сибирского па
ренька с рабочей закалкой. 
Командиры довольны им, 
товарищи по службе уважа
ют. Второй год он возглав
ляет комсомольскую орга
низацию подразделения. Не
сколько месяцев назад Ана
толия приняли кандидатом в 
члены КПСС.

Недавно в адрес коман
дира роты, в которой слу
жит Анатолий Русаков, при
шло письмо от его родите
лей — участников Великой 
Отечественной войны:

Уважаемые товарищи!
Мы получили ваше nuct^to 
— благодарность за наше
го сына Анатолия. Оно 
тронуло нас до с.тез. Очень 
рады, что сын с честью 
продолжает славные бое
вые традиции старшего по
коления и добросовестно 
выполняет свой воинский 
долг. Мы гордимся своим 
сыном и желаем, чтобы все 
родители воинов вашего 
подразделения получали та
кие письма, какое вы при-

ВЗРЫВ
c.ULiu нам. Желаем всему 
личному составу успехов в 
боевой службе и политиче
ской подготовке, доброго 
здоровья, счастливой служ
бы и мирных дней. Еще раз 
благодарим за теплые сло
ва, за хорошую весточку. 
Николай Павлович и Евдо
кия Григорьевна Русаковы. 

... Получив все необходи
мое — лопаты, амперметры, 
подрывную машину, катуш
ку саперного провода, 
взрывчатое вещество, элек
тродетонаторы, саперы ран
ним утром выехали на 
занятия по подрывному де
лу. Когда прибыли в указан
ный район, командир под
разделения довел до подраз
деления тактическую уста
новку.

— На противоположном 
берегу реки прорвана оборо
на «противника», — внима
тельно оглядывая бойцов, 
четко говорил командир. — 
Чтобы наступление не за
хлебнулось, понтонеры
должны в сжатые сроки на
вести переправу.

Поскольку путь к берегу 
реки преграждал глубокий 
овраг (над ним возвышалась 
огромная скала), саперному 
отделению предстояло взор
вать скалу направленным

нлй Онегин» П. Чайкозского, 
«Царская невеста» Н. Рим
ского-Корсакова, «Фаусг» 
Ш. Гуно, «Кармен» и «Иска
тели жемчуга»- Ж. Бизе, 
«Травиата» Дж. Верди. На 
сцене облдрамтеатра прой
дут балеты «Лебединое озе
ро* П. Чайковского, «Спар
так» А. Хачатуряна, «Бах
чисарайский фонтан» В. Аса
фьева, «Большой вальс» на 
музыку И. Штрауса, а также 
мало знакомые томской пуб
лике «Собор Парижской бо
гоматери» И. Пуньн н «Я 
помню чудное мгновенье» на 
музыку М. Глинки и Г. Си- 
нисало.

— Я рад снова оказаться

на томской земле, — сказал 
нашему корреспонденту Ни- 
аз Курамшезич _ Л аутов. — 
По собственному опыту 
знаю, что томичи по-настоя
щему любят и понимают 
оперное и балетное искус
ство. Выступать в таком го
роде — большая ответствен
ность для артиста.

А томичи говорят доро
гим гостям: «Добро пожало
вать в наш город! Мы рады 
встрече с вами, с вашим ис
кусством.-.

...Сегодня большим «Кон
цертом-балом», представля
ющим всю труппу театра, 
открываются гастроли челя
бинцев. Б. БОРИСОВ.

У РЕКИ
взрывом, засыпать овраг, 
обеспечить быстрое выдви

жение понтонного подразде
ления в район переправы.

— Ефрейтор Русаков н 
рядовой Чалый! — тотчас 
послышалась команда ко
мандира отделения сержан
та В. Владимирского. — 
Приказываю подготовить 
электрическую сеть для под
рыва. Рядовым Тишиневи- 
чу, Лушину и Арутюнянпу 
— вырыть шурфы для за
кладки зарядов.

Времени на выполнение 
операции было предельно 
мало, поэтому тут же был 
отдан приказ — приступить 
к работе.

Анатолий Русаков с рядо
вым Александром Чалым 
взяли катушку ' саперного 
провода. Тонкая нить прово
да стремительно протяну
лась от места взрыва к ук
рытию. Трудная работа 
рыть шурфы: ведь диаметр 
каждого около метра и глу
бина двухметровая, а грунт 
каменистый, непокорный.

Но вот, наконец, все шур
фы вырыты, и все, кроме 
Русакова и Чалого, уходят 
в укрытие. А им нужно вы
полнить1 еще одну, пожалуй, 
caaiyio- ответственную рабо
ту: уложить взрывчатые ве

щества и установить элек
тродетонаторы. Вот уж по
истине: сапер ошибается
только раз. Спокойствие, 
четкость движений и пре
дельная осторожность...

Солдаты взяли из ящиков 
брикеты тротила, плотно 
уложили их в шурфы. В по
следнюю шашку взрывчатки 
вставили электродетонатор, 
подсоединили к нему провод 
и легонько засыпали его.

Ушли в укрытие. Теперь 
наступила последняя, самая 
ответственная минута. Еф
рейтор Анатолий Русаков 
подсоединяет концы маги
стрального провода к под
рывной машине. По сигналу 
офицера стремительно по
ворачивает ручку. Загорает
ся красная лампочка — в 
конденсаторе накоплен за
ряд. Все готово к взрыву. 
Анатолий Русаков нажима
ет на кнопку. Взрыв!

Вздрогнула земля. Место 
взрыва окуталось облаком 
пыли и дыма. Там, где была 
окала, — ровная площадка. 
Грунт засыпал овраг. Путь 
к берегу проложен. Понто
неры могут приступить к 
работе. Ефрейтор Русаков и 
его товарищи — саперы 
свою задачу выполнили от
лично. И в короткий срок!

Г. РОМАНЮК, 
полковник запаса.

НА СНИМКЕ: ефрейтор 
А. Русаков.

П рикарпатский К раснозна
менный военный округ.

Бремя делиться 
з н а н и я м и

МНОГОБОРЬЕ В ЭФИРЕ

Этот год был особенно 
знаменательный! для ребят, 
работающих в школьном му
зее «Молодая гвардия». Он 
был насыщен интересными 
событиями, встречами. II 
если зима — время, когда 
мы энергично ведем поиско
вую работу, оформляем но
вые документы, изучаем ма
териал, то летом мы больше 
делимся накопленными зна
ниями, сведениями с много
численными гостями.

Вот и сейчас, как только 
закончился учебный год, к 
нам стали прибывать экскур
санты. Двадцать групп побы
вало в музее, только в июне 
—около 500 человек. Среди 
них были школьники из Ка
захстана, Киргизии, с Алтая 
и, конечно же, из многих 
районов Томской области.

Работу музея возглавляет 
совет из 45 человек, 33 из 
которых работают экскурсо
водами. Это ученики, начи
ная с 4-го по 10-й класс, и 
каждый из них старается 
рассказать все, что знает о 
молодогвардейцах.

Поэт Анатолий Никитен
ко, заведующий массовым 
отделом музея «Молодая 
гвардия» в Краснодоне, по
сле возвращения из Томска 
писала о поездке: •

«Мальчишки и девчонки 
этой школы знают историю 
«Молодой гвардии» не толь
ко в рамках романа, но и с 
документальной точностью».

Посетители музея оставля
ют в книге отзывов волную
щие записи, которые застав

ляют ребят работать еще 
лучше, вдохновляют их на 
новые поиски и дела.

Участники областных кур
сов учителей записали: 

«Дорогие ребята!
Трудно на словах передать 

то, что мы испытали, побы
вав в вашем музее. Нельзя 
без Еолнения смотреть и слу
шать. Спасибо! «Молодая 
гвардия» в вашем музее об
рела вторую жизнь».

8 февраля 1974 года 
школьному музею исполни
лось пять лет1. За это йремя 
его посетило 21.194 экскур
санта.

Каждый год поиска при
бавляет экспозиции музея 
новые интересные фотогра
фии и документы. Живыми 
деталями, фактами обогаща
ются материалы экскурсово
дов.

Зимой этого года члены 
совета музея школы вновь 
прошли по улицам шахтер
ского города Краснодона, 
посетили музей «Молодая 
гвардия» и «Памяти пав
ших», встретились с родите
лями молодогвардейцев и 
теми из них, кто ■ остался в 

живых. ■
Каждый день пребывания 

в Краснодоне был наполнен 
встречами, и ребята по вече
рам делились своими мысля
ми и впечатлениями. У всех 
появилась еще большая уве
ренность в том, как нужна 
людям их работа в музее.

И. ЛЕБЕДЕВА, 
учителыпща истории 
школы № 8, г. Томск.

В Томске закончились со
ревнования на первенство 
Сибири по радиомногоборью. 
В их программу входили 
скоростной прием на слух и 
передача радиограмм клю
чом, обмен радиограммами в 
полевых условиях и ориенти
рование на местности. Снача
ла центр борьбы находился 
в аудиториях Томского выс
шего военного командного

Строительно - монтажный 
участок № 299 треста «Томск- 
трансстрой» ведет в Колпаше- 
ве работы по реконструкции 
аэропорта. Взлетно-посэдоч-

училшца связи. Из пяти 
команд-участниц с самого 
начала соревнований успеш
но вышел вперед чемпион 
РСФСР по радиомногоборью 
команда Новосибирска, кото
рую представляли в числе 
других такие замечательные 
спортсмены, как чемпион 
РСФСР, член сборной СССР 
мастер спорта В. Морозов и 
неоднократная победитель

ная полоса северного аэро
дрома скоро оденется в же
лезобетонные одежды. Уже 
уложено около трех тысяч 
плит в перрон аэровокзала. 
Идет планировка будущей

ница зональных соревнова
ний Т. Медведева. Наличие 
таких сильных спортсменов 
определило победу новоси
бирцев.

Следующий этап соревно
ваний — работа на радио
станциях в поле — проходил 
при отличной погоде в рай
оне Дачного городка. Надо 
было в сети из трех радио
станций в течение 40 минут 
(для мужчин) передать 
шесть радиограмм с текстом 
в пятьдесят групп телеграф
ных знаков.

Заключительный этап со
ревнований — ориентирова
ние на местности — состоял
ся в районе озера Песчаного 
в красивом сосновом бору. 
Каждый спортсмен должен 
был, пробежав стартовый ко
ридор, в концб его перери
совать обстановку на свою 
карту, отыскать по ней в ле
су 4—6 контрольных пунк
тов; расположенных на рас
стоянии около 2 км друг от 
друга.

В результате четырех
дневной борьбы на первое 
место в зоне вышла команда 
Новосибирска. Томичи заня
ли третье место, уступив 
второе место команде Тюме
ни.

А. НИФАКИН, 
заместитель начальнпка 
радиоклуба ДОСААФ.

* ♦ *
НА СНИМКЕ: работа на 

радиостанции в поле.

ВПП. По итогам первого полу
годия прорабский участок, ру
ководимый И. К. Чернышом, 
который трудится на аэродро
ме, вышел на первое место 
среди прорабских участков 
треста. Он выполнил план на 
117,3 процента.

М. АЛЕКСЕЕВ.

ПОБЕДА 
В  ОРЕНБУРГЕ

В Оренбурге прошло пер
венство уральской -зоны по 
футболу среди глухих. Сбор
ная Томской области в этих 
соревнованиях заняла пер
вое место. Она не имела ни 
одного поражения, только 
одну ничью. Разница заби
тых и -пропущенных мячей 
также самая лучшая: 15—4. 
Завоевав первое место в зо
не, команда томичей полу
чила право на участие в фи
нале первенства РСФСР, 
которое состоится в сентяб
ре в г. Челябинске.

А. СУХОРУКОВ.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО» 
И «СПОРТЛОТО-2 »

Результаты тиража
«Спортлото» и «Спортло
то-2». состоявшегося 30 ию
ля в Москве:

«Спортлото»: 12 (водно
моторный спорт), 11 (вело
спорт), 41 (теннис), 49 
(шашки), 46 (хоккей), 47 
(хоккей с мячом);

«Спортлото-2»: 2 (авто
спорт), 21 (конный спорт), 
16 (гимнастика), 42 (тяже
лая атлетика). 28 (настоль
ный теннис), 9 (борьба).

(ТАСС).

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается переменная облач
ность, кратковременные дож
ди, грозы, ветер юго-запад
ный, 7 —12 метров в секун
ду, при грозе 10—15, тем
пература — 22—27 граду
сов.

Фото Р. Ефремова.

ОБНОВЛЯЕТСЯ АЭРОПОРТ

В городе Иваново закончились Всероссийские соревно
вания по авиамодельному спорту среди школьников. Эти 
соревнования были посвящены 50-летио советского 
авиамоделизма.

За приз Министерства просвещения РСФСР соревно
вались 64 команды, каждая из которых состояла из семи 
участников.

Большого успеха добился ученик 5-го класса 32-й шко
лы города Томска Андрей Бригаднн. Он вошел в десят
ку сильнейших авиамоделистов.

Андрей — самый юный участник. В один из дней су
дейская коллегия и участники соревновании сердечно 
поздравили Андрея: ему исполнилось одиннадцать лет. 
Юный авиамоделист награжден памятным сувениром.

Фото П. • Шкарина.

С канадцами
Наставник сборной СССР 

Б. Кулагин и его помощники 
К. Локтев и В. Юрзинов на
звали большую группу хок
кеистов, из числа которых 
они намерены отобрать 
участников матчей с коман
дой Канады, намеченных на 
сентябрь —■ октябрь.

— Обсуждая кандидатуры 
игроков, —1 рассказал кор
респонденту ТАСС В. Двор
цову Б. Кулагин, — мы ис
хо ди л и  из того, как хоккеи
сты выступали в состязаниях 
чемпионата мира, первенства 
страны и других важнейших 
соревнованиях минувшего 
сезона. Когда придет время 
собирать 27 игроков для тур
не по Канаде, мы будем 
знать о спортивной форме 
кандидатов — к середине 
сентября наши ведущие клу
бы проведут немало матчей 
нового сезона, да и сборная 
СССР встретится в розыгры
ше «Приза «Известий» с на-

будут играть...
циональной командой Фин
ляндии.

Вот каких хоккеистов мы 
внесли в список, направляе
мый в Канаду: вратари — 
Третьяк (ЦСКА), Сидельни
ков («Крылья Советов»), 
Афонин (рижское «Динамо») 
и Коршакевич («Трактор»); 
защитники •— Кузнецов^ Ша
талов, Сапелкин и Глухов 
(«Крылья, Советов»), Гусев, 
Лутченко, Цыганков и Вол
ченков (ЦСКА), Васильев и 
Филиппов (московское «Ди
намо»), Ляпкин и Коротков 
(«Спартак»), Куликов и Фе
доров («Торпедо»); нападаю
щие — Анисин, Лебедев, Бо- 

-дуно-з, Репнев, Капустин, Ко
тов и Климов («Крылья. Со
ветов»), Мальцев и Титов 
(московское «Динамо»), 
Якушев, Шадрин, Шалимов 
(«Спартак»), А. Голиков 
(«Химик»), Михайлов,' Пет
ров, Харламов, Волчков, По
пов и Викулов (ЦСКА).

В Т Р Е Т Ь Е М  Э Ш Е Л О Н Е
Федерация футбола РСФСР 

сообщает результаты игр вто
рой лиги (питая зона), состо
явшихся 29 июля:

«Уралец» (Нижний Тагил) — 
«Луч» (Владивосток) — 5:1, 
«Нефтяник» (Тюмень) — «Са
халин» (Южно-Сахалинск) — 
— 2:1, «Локомотив» (Челя

бинск) — СКА (Хабаровск] — 
1:1, «Динамо» (Барнаул) — 
«Зауралец» (Курган) — 3:1, 
«Шахтер» (Прокопьевск] — 
«Иртыш» (Омск) — 1:1, «Се
ленга» (Улан-Удэ) — «Авиа
тор» (Иркутск) — 2:1, «Амур» 
(Благовещенск) — «Локомо
тив» (Чита) — 2:0. (ТАСС).

В Томске—переменная об
лачность, кратковременный 
дождь, возможна гроза, ве
тер юго-западный, 7—12
метров в секунду, при грозе 
10—15, температура — 25 
—27 градусов.

2—3 августа по области— 
переменная облачность, ме

стами кратковременные 
дожди, грозы, ветер юго-за
падный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
6 —11, днем—17—23 граду
са.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т Е А Т Р
ч е л я б и н с к и й  т е а т р  о п е ры
И БАЛЕТА им. М. И. ГЛИНКИ

1 августа.
В помещ ении драм атическо

го театра — Концерт-бал.
Начало спектакля — в 19 

час. 30 мин.

Щ  Ц И РК
1 августа.
Новая програм м а — «Моло

дые сердца».
Начало — в 20 час.

дворец зрелищ
И  СПОРТА

1 августа — худож ественный 
Фильм «Анатомия любви» — 
19. 21.

ш К1/1НО|
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«Ради жиэни на земле» —
9. 10-50. 12-40. 14-30, 16-20.

18-10. 20. 21-50. «Палата* 
8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20. 
18-40, 20-20. 22. Зал  нинох 
ники. «Конкурс» (2-й Меж 
народны й конкурс артис 
балета) — 14. 19. «Воспоми 
ния о будущем» — 10-05. 12 
15-05, 17-35. 20-05. «Фити
№№ 120. 128. 129. 130. 131. 
— 9, 11-30, 16-30, 21-30.

«ОКТЯБРЬ»
♦Ради ж изни на земле» —

9. 10-50. 12-40. 14-30, 16-20.
18- 10, 20. 21-50. «Палата» —
8-40. 12г20. 14-10. 16. 17-50,
19- 40. 21-30. Для детей — 
«Мальчики» — 10-30,-

нменн И. ЧЕРНЫХ 
«Ради ж изни на земле» —

9. 10-50. 12-40, 14-3Q, 16-20.
18-10, 20. 21-50. «Похождения 
нрасавца-драгуна» — 8-50. 12.
15-10, 16-45. 18-20, 19-55. 21-30. 
Для детей — «Ох, уж  эта На
стя!» — 10-25, 13-35.

«ПИОНЕР»
«Огонь в ночи» — 9 , 10-35,

12-10, 13-45. «На краю  пропа!
СТИ» —  17-20. 19. 20-40, 22-10.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«Декамерон-40» — 18. 20. 22.

КИНОТЕАТР 
• ГОРОДСКОГО САДА
«Ж елезная маска» (две ее-

Вии) — 11. 13-30. 16. 18-30. 21. 
ля детей — мультсборник —10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Ш антаж» — 11, 12-50. 14-40, 
16-30. 18-20/20-10. 22. Для де
тей — мультсборник № 15 —
10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Сокровище серебряного 
озера» — 15, 17. 19. 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Хлеб пахнет порохом» —

18. 20. Для детей — «Мы по
купаем пожарную машину» —

«СИБИРЯК»
«Похождения красавца-дра- 

гуна» — 1 1 . 12-40. 14-20, 16,
17-40. 19-20, 21. Для детей — 
«Бесстрашный атаман» — 9-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Неизвестная женщина» —
17-20, 19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«И дождь смывает все сле
ды» — 15, 17. 19, 21.

п
ЧЕТВЕРГ, 1 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

15.35. «Киноленты прош лых 
лет». «Чужие». Художествен
ный фильм. («Госкино». 
1926 г.). 16:20. «На кры льях  
песни». Телевизионный фильм- 
концерт. (А зербайджанская 
студия телевидения). 17.15. 
Чемпионат СССР по  Футболу. 
«Динамо» (Киев) — «Динамо» 
(Москва). 2-й тайм  (в записи). 
Передача из Киева.

ТОМСК
18.00. «Сельская новь». Заго 

товке кормов — вы сокие тем
пы. «Ученые — производству». 
Из опы та работы  Нарымской 
селекционной станции. «Экспе
римент в «Черныш евском» (по
вторение передачи от 8 июля). 
19.00. «Отцовская борозда». Те
левизионный документальный 
фильм (Новосибирское телеви
дение).

МОСКВА
19.15. П ремьера телевизион

ного многосерийного худож ест
венного ф ильм а «Назначение». 
2-я серия. 20.25. «П ятилетку— 
досрочно». Всесою зный репор
таж . 20.55. «Творчество наро
дов мира».

ТОМСК
21.25. Новости.

МОСКВА
21.35. Премьера научно-попу

лярного ф ильм а «Память... у  
металлов?».' («Киевнаучфильм»). 
21.45. Концерт м астеров ис
кусств. Трансляция из Больш о
го театра  Союза ССР. 23.00— 
23.30. «Время». Информацион
ная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

20.00. По ваш им просьбам, 
ребята! Телевизионный много
серийны й худож ественный 
фильм  «Четыре танкиста и со
бака». 6-я серия. «Мост». 20.50. 
«Встречный план — в дейст
вии». Р ассказы вает  директор 
ТомНИНВСа. Г. Е. Синельни
ков. 21.05. «Ялта». Телевизион
ный ф ильм  (Крымское телеви
ден и е)., 21.30—22.50. «Дума про 
любовь». Телевизионный худо
ж ественны й ф ильм . («Укртеле- 
фнльм»).

ЧЕТВЕРГ, 1 августа
7.34 Обзор последних изве

стий. 7.40. «Люби свой город».
7.45. М узыкальный антракт. 
7.50. Реклам а и объявления. 
9.00. По страницам  газет  «Кра
сное знамя» и «Молодой лени
нец». 9.10. Из цикла «Рабочее 
слово, рабочее мнение». Рас
сказы ваем  о быте лесозагото
вителей поселка Клюквенна 
Ингузетского леспромхоза. 9.25.» 
Б. Асафьев. Ф рагменты нз ба- 
бета «Бахчисарайский фонтан».
9.45. «За технический про
гресс», «Вахта в  лесу». 19.00. 
Последние известия. 19.11. Р а 
диовечер для лесозаготовите
лей. У ергайеккх  лесорубов. З а 
боты сплавщ иков. Как вас об
служиваю т?

Томская лесотехническая 
школа объявляет прием уча
щихся на 5-месячные курсы 
бригадиров - механиков по 
ремонту тракторов. Прини
маются лица не моложе 
20 лет. Принятым выплачи
вается зарплата в размере 
80 руб. в месяц. Начало за
нятий — с 5 августа 1974 г. 
Закончившие курсы будут 
направлены на работу в лес
промхозы области.

Обращаться: г. Томск, 
пр. Ленина, 225, телефон 
№ 2-56-71.

ПРЕДПРИЯТИЯ СЛУЖБЫ БЫТА ПРОВОДЯТ 
В ГОРОДСКОМ САДУ 

3 августа 1974 г., в 11 часов,
ДЕНЬ БЫТА 

ПРОГРАММА:
Демонстрация моделей одежды, обуви, современных 

причесок.
Выставка образцов изделий производственного объеди

нения «Томскодежда», камбината «Обувщик», химчистки 
«Снежинка», фоторабот горбыткомбината.

Прием заказов по образцам выставки, на ремонт часов, 
бытовой техники и радиотелеаппаратуры.

Продажа изделий и полуфабрикатов.
Консультации художштков-модельеров, косметолога, 

мастера по химической чистке и крашению одежды.
Срочная химическая чистка одежды.
Звукозапись, проверка хода часов.
Прокат предметов спортивного и культурно-бытового 

назначения.
Детские спортивные соревнования.
ПРИГЛАШАЕМ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В ПРАЗДНИ

КЕ!
Управление бытового обслуживания населения 

Томского облисполкома.

Горхлебгорг принимает на постоянную работу про
давцов, контролеров-касснров, рабочих, техничек, касси
ра для работы в торге.

Здесь же производится набор на курсы продавцов, 
контролеров-касснров.

Принимаются лица не моложе 17,лет, с образованием 
не ниже 8 классов. Срок обучения — 2—3 месяца.

За время обучения выплачивается стипендия 52—62 
руб. в месяц.

Обращаться: 634004, Томск, ул. Кузнецова, 28-а, з от
дел кадров, телефон №  4-73-17.

Школа - интернат для 
глухих детей № 15 г. Том
ска объявляет прием детей 
в дошкольную группу с 5 
лет, . в подготовительный 
класс с 6 лет, а также с 1 
по 12 классы.

Обучение и содержание 
детей бесплатное.

Комиссия по приему де
тей работает 26 и 27 авгу
ста 1974 года.

Документы направлять по 
адресу: 634041, Томск, ул. 
Дзержинского, 19, к дирек
тору.

Томскому механизирован
ному лесхозу требуются ча 
постоянную работу: завхоз- 
кладовщнк и бухгалтер ма
териальной группы.

Обращаться: 634050,
Томск, ул. Заторная, 21. 
Телефон .V? 2-42-92.

вого отдела О'Зл чеп 
извещ аю т о смерти < 
шего работника обл 
дела, 'зам естителя за 
щего

РЫЧКОВА
Александра Александ;
и вы раж аю т глубокое 
лезнование сем ье по

наш адрес у гашшонш >;
Адрес редакции: 634050. 

отдела партийной жизни — 
заведений — 4-33-63, 4-40-48,
объявлений — 4-20-91, заи .

Т? |Й£И.,~ГСП'18, "Р- им- ФРУНэе, 103. ТЕЛЕФОНЫ: приемной 
4-80-52, 4-40-48, отдела пропаганды — 4-80-95, отдела
отдела информации — 4-73-32, 4-81-22, отдела советского 

зав. издательством — 4-77-62, стенографистки — 4-70-34,

редактора—4-74-35, зам естителей редактора — 4-77-52,
промышленности — 4-46-76, 4-51-83. отдела сельского 

строительства и бь»та—4-8141, отдела писем —4-«1'65. 4-77-87, 
областной журналистекбй организации —  4 -7 4 -4 8 ,

4-71-35, ответ, секретаря — 4-72-34 
хозяйства — 4-83-65, 4-23-60, отдела
4-77-31, отдела иллюстраций —4-71-39 
дежурного — 4-35-53.

секретари ата— 4-80-20 ,
науки и учебных 

бухгалтерии и отдела

1
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